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Томск. Полностью выпол
нить обязательства по по
ставкам, выработать 2 ты
сячи тонн цельномолочной 
продукции, повысить произ
водительность труда на 1,5 
процента, снизить себестои
мость продукции на 1,65 
процента — такие новые ру
бежи наметили коллективы 
объединения молочной про
мышленности. В результа
те упорного труда за восемь 
месяцев реализовано допо.л- 
нительной продукции на 1,5 
миллиона рублей.

Коллектив второго конди
терского цеха хлебокомби
ната значительно перевы

полнил задания восьми ме
сяцев и осязался план пя
ти месяцев 1JC5 года завер
шить 9 .мая,

Кзргаоо;:. Звено М. И. 
Скирксвского с ICapracoK- 
ского рь1бооавода выступило 
с ииицкаткЕСЙ завершить 
план последнего года пяти
летки к Дню Победы. Зада
ние одиннадцатой пятилет
ки рыбаки выполнили еще 
в марте. До конца года пе
редовики выловят дополни
тельно 500 центнеров рыбы.

Кожевпиково. Успешно 
выполняет социалистиче
ские обязательства коллек
тив завода сухого обезжи

ренного молока. Планы 
восьми месяцев перевьшол- 
нены по вьшуску цельномо
лочной продукции на 111 
процентов, сыров — на 119, 
масла — на 115 процентов..

Бригада сыроделов во 
. главе с Анной Акимовной 
Федосовой пересмотрела ра
нее принятые обязательства, 
решив вьшолнить годовой 
план — выработать 165 
тонн сыра —. 20 октября, к 
Дню работников пищевой 
промышленности.

П. АРХИПОВ, 
председатель о б  к о м а  
профсоюза рабочих пи
щевой промьппленкооти.
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народный контрольБот у»:е более шести десятилетий 
стоит на стракге коренных интересов нашего государства, 
всех трудящихся. Являясь неотъемлемой частью советской 
девюкратии, органы народного контроля внесли весомый 
вклад в достижения Страны Советов, построение развитого 
социализма. Десять миллионов активистов, действуюпдих в 
комитетах, группах и постах НК,—люди, как правило, бой
цовского характера. Трудовые заслуги.’ бескомпромиссность 
в отстаивании государственных интересов дают им мораль
ное право проверять других, требовать устранения недо
статков. Цементирующее ядро народного контроля—комму
нисты. В различных звеньях системы НК их около четы
рех миллионов.

На днях состоялось Всесоюзное совещание народных 
контролеров. Они обсудили важнейшие направления своей 
работы в свете требований XX'VI съезда партии, последу
ющих Пленумов ЦК КПСС о дальнейшем укреплении го
сударственной и трудовой дисциплины, порядка и органи
зованности на производстве, в сфере управления и обслу
живания. С яркой н" г.дуоокой речью на совещании вы
ступил Генеральный секретарь ЦК КПСС, Председатель 
Президиу'ма Верховного Совета СССР товарищ К. У. Чер
ненко. Высоко оценив деятельность органов НК, указав 
конкретные пути ее совершенствования, он отметил ту за
кономерность, «что именно в современных условиях, имен
но на этапе развитого социализма права и возможности 
народного контро.тя значительно расширяются. И, конечно, 
возрастает его ответственность. Это̂  отчетливо выражено в 
Конституции СССР, в принятом на ее основе Законе о на
родном контроле. А самое важное, что это ощутимо и пло
дотворно воздействует на нашу повссдневн5чо государствен- 
ио-з’правленческую, хозяйственную, общественную прак
тику».

Работа в комитетах, группах и постах — хорошая школа 
воспитания гражданственности, высокой ответственности и 
деловитости, непримиримого отношения ко всем}', что ме
шает нам быстрее двигаться вперед. Народные контролеры, 
как свидетельствуют их выступления на совещании, хоро
шо понимают качественно новый уровень задач, постав
ленных перед ними партией, задач, которые требуют для 
своего решения дальнейшего повышения эффективности 
контрольной работы.

Органы народного контроля не какая-то обособленная си
стема. Зто—испытанный инструмент в руках партии и пра
вительства по руководству экономикой страны. Вот лишь 
несколько фактов, свидетельствующих oii эффективности 
работы дозорных в деле экономии и бережливости. Народ
ные контролеры Москвы за два года предотвратили потери 
материальных ценностей па 20 миллионов рублей, по их 
рекомендациям введено в эксплуатацию или реализовано 
излишнего оборудования на 80 миллионов рублен. Ленин
град: за три года пятилетки дозорные помогли сберечь 141 
миллион киловатт-часов электроэнергии, дейятки тысш! 
тонн металла. Киев: в ходе республиканского смотра об
щественники внесли рацпредложения, реализация которых 
дала экономический эффект 480 миллионов рублей.

В последнее время дозорные ужесточили спрос с долж
ностных ' лиц, допускающих бесхозяйственность и расточи
тельство, злоупотребление служебным полоясением, припис
ки, выпуск недоброка*{естве1шой проду1Сцип. И тем не ме
нее интересы государства требуют, чтобы органы цародного 
контроля действовали более решительно, смелее вскрыва
ли недостатки, строже спрашивали с тех руководителей, 
которые не делают правильных выводов из указаний пар
тии.

Комитеты и группы НК должны вовремя пресекать слу
чаи местничества и ведомственного подхода, предупре
ждать нарушения дисциплины поставок, острее реагиро
вать на факты необоснованных корректировок планов, ко
торые дезорганизуют экономику. Необходимо улучшить ра
боту по выявлению резервов повышения эффективности 
производства, добиваться ускорения научно-технического 
прогресса, внедрения его достижений в практику, экономии 
материально-сырьевых ресурсов. Ведь рачительное отноше
ние к народному добру — это в конечном счете вопрос ре
альности наших планов.

Народный контроль, говорилось на совещании, для того 
и существует, чтобы помогать устранению всего, что про
тиворечит природе социализма, расходится с его идеалами. 
Особой заботы требует . соблюдение принцйпа вознагражде
ния за труд, с тем чтобы не допускать его нарушений, ко
торые вредят нашей экономике, глубоко возмущают со
ветских людей, не укладываются в наше понимание спра
ведливости. Задача народного контроля — постоянно смо
треть, как на практике соблюдаются обязательные нормы 
социалистической системы распределения, проверять, как 
конкретно увязывается, говоря ленинскими словами, мера 
потребления с мерой труда.

Партия в последние годы много сделала для усиления 
борьбы с разбазариванием социалистической собственности, 
спекуляцией, взяточничеством. Эту линию советские люди 
горячо одобряют. Но одними словесными заверениями дело 
не поправишь. Нужны конкретные, решительные' действия. 
Потому что народ, отмечалось на совещании, сталкиваясь 
с явлениями, оскорбляющими его достоинство и совесть, с 
полным основанием удивляется, куда же смотрят его соб
ственные, народные контролеры. Разумеется, тот же спрос 
предъявляется и к Советам народных депутатов, правоох
ранительным органам, другим государственным и общест
венным организациям. В борьбе с этими негативными яв
лениями многое мог бы сделать ведомственный контроль, 
который насчитывает десятки тысяч ревизоров, инспекто
ров. Однако эффехгтивиость его низка, там еще мнрго несо
гласованности. неразберихи.

Действенность работы комитетов, групп и постов НК в 
решающей степени определяется уровнем партийного руко
водства. Долг партийных организаций — усилить поддеряс- 
ку органов народного контроля, развивать инициативу до
зорных, принципиально и оперативно реагировать на вы
явленные ими недостатки, решительно пресекать попытки 
преследования активистов за критику.

Партия и государство рассматривают народный контроль 
как важнейший участок нашего общепартийного, общего
сударственного дела, а повседневную помощь ему — как 
одну из своих ответственных задач. Дозорный в любой об
становке — активный боец. Таким он должен, быть всегда 
и везде.

(«Правда» за 8 октября).
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В семенном цехе

' По данным госсеминспек- 
цйй На 4 октября, в хозяй
ствах области подготовлено 
семян I—II классов яровых 
зерновых и зернобобовых 
культур в процентах ic пла
ну ■— первая колонка, име
ется семенного материала в 
процентах к плану — вто
рая колонка,'

Первомайский 32 74
Шегарскйй 26 56
Кожевниковский 20 68
Томский 18 83
Молчановский 17 81
Чаинский 10 07
Бакчарский _ 8 28
Асиновский 6 48
Кривошеинский 6 52
Зырянский б 5̂ -
Колпашевский 5 26
Тегульдетский 4 39
Парабельский — 10
По области 15 58
Хлебов обмолочено около 

90 процентов, семенного же 
.материала яровых зерновых 
и зернобобовых культур за
пасено мсиес 60 процентов 
к потребности, а подготовле
но высококлассных сс.мян 
всего 15 процентов. Забыва
ется правило готовить семе
на одновременно с уборкой, 
откладывают зто на более 
поздние сроки, что как раз 
II пр1шо,''ит к тому, что хо- 
зяй:тва не обеспечиваются 
собственными семенами.

К примеру, совхозы Аси- 
новского района убрали 87 
процентов площадей зерно
вых, а семенного материала 
и?.1еют только 43 процентов. 
Такое же положение в хо
зяйствах Зырянского и Те- 
гульдетского районов. Очень 
плохо готовят семена хо
зяйства КриБОшеинского, 
1Со.дпашевского, Парабель. 
ского районов. В совхозе 
имени Ленина Асиновского 
района (директор совхоза 
С. М. Мельник, 'главный аг
роном А. С. Кузнецов) при 
плане 1.260 тонн годготов- 
.деко классных семян толь
ко 100 тонн. Не имеют се
мян совхозы «Асиновский» 
(директор Т. П. Манушеи- 
ков), «Новиковский» (ди
ректор совхоза В. С. Кузне
цов. главный агроном В. И. 
Кечин). Крайне неудовлет
ворительно готовят семена

ОТСТУПЛЕНИЕ 
ПРАВИЛА

совхозы имени Свердлова, 
«Володинский», «Кедровый» 
Кривошеинского района,
ко.чхозы имени Калинина, 
имени Кингисеппа. «Россия» 
Зырянского рагшна.

Совершенно не проявляют 
заботу о, семенах совхозы 
Парабельского района. Дл^ 
них уже стало традицией 
получать семена из государ
ственных ресурсов. Хотя 
нынче был выращен непло
хой урожай зерновых куль
тур. хлеба достигли, полной 
спелости и имелась реаль
ная воз.можность значи
тельной части «хозяйств за
пасти собственные семена. 
Однако из-за беззаботности 
и надежд на государствен
ные ресурсы совхозы райо
на имеют семенного мате
риала только 10 процентов к 
потребности, а классных се
мян вообще нет.

Уборка,, нынче .запоздала. 
От ко-мбайнов на тока се
менной материал поступает 
с повышенной влажностью, 
бо.дьшой засоренности. Поэ
тому крайне необходимо 
строго соблюдать темпера
турный режим сушки. Од
нако, как показала провер
ка. этот режим не выдер
живается. В колхозе «Заря» 
Первомайского, совхозе име
ни Ленина Асиновского 
районов допускается нагрев 
семян до 50—55 градусов, 
тогда как на выходе из су
шилки нагрев должен быть 
не выше 45 градусов. Не 
все сушильные комплексы 
обеспечены термометрами 
для определения температу
ры нагрева семян. Нет на
глядных материалов по ре
жиму сушки, оплате труда 
мастеров-сущильщиков. . .От
ступления от технологиче
ских требований приводят к 
снижению посевных ка
честв семян. Кроме того, 
многие руководители и ctre- 
циалисты хозяйств не обес
печивают своевременную 
доставку сем.чн на проверку 
и не имеют четкого пред
ставления о их ' качестве.

Исключительно сложная 
обстановка на подготовке 
се.мян пшеницы. Хозяйства 
имеют семенного материала 
этой культуры только 44 
процента к плану. Поэто.му 
надо предусмотреть возмож
ность использования на се
менные цели семена пше
ницы и с пониженной всхо
жестью.

Уборочные работы в ос
новном завершаются. Ди
ректорам совхозов, предсе
дателям колхозов, специа
листам агрономических
служб следует к* 1 ноября 
обеспечить безусловное вы
полнение заготовки высоко
качественных се.мян. Нали- 
шге сушильно-очистительной 
техники позволяет выпо.л- 
нить эти работы в установ
ленные сроки. Но надо, 
чтобы зорнокомплексы ра
ботали в две смены с соб- 
.чюдением технологического 
режи.ма’ и o'̂ и̂oтки семян 
под строги.м контролем аг
рономической службы. Не- 
ооходи.мо в каждо.м районе 
детально разобраться с 
обеспеченностью семенами 
каждого хозяйства и опера
тивно организовать межхо- 
зяйственный обмен.

На токах колхозов и сов
хозов скопилось значитель
ное количество зерна. Оно 
должно быть просушено в 
се.менно.м режиме — появит
ся дополнительный резерв 
материала для подготовки 
высококлассных семян.

Особое беспокойство вы
зывает обеспеченность хо
зяйств семенами многолет
них трав. Если в прошлом 
году к этому сроку Б семен
ных фондах имелось семян 
многолетних трав 242 тон
ны. то в текущем году их 
всего только 238 тонн, пла
новое задание выполнено 
лишь на 33 процента. Прак
тически нет семян многолет
них трав в хозяйствах Бак- 
чарского, Колпашевского, 
Молчановского, Тегу.льдет- 
ского. Первомайского райо
нов.

АВМ на сушке зерна
Как спасти влажный хлеб на токах

Во.льшое количество влаж
ного зерна накопилось на 
токах колхозов и совхозов. 
Мощностей зерносушилок не 
хватает, чтобы своевремен
но просушить такую массу 
зерна. Оно гибнет.

Чтобы ПС допустить этого, 
многие хозяйства области 
используют на сушке фу
ражного зерна агрегаты по 
приготовлению травяной 
муки—АВМ-0,65 и АВМ-1,5.

Но перед этим необходи
мо выполнить следующие 
по.цготовительные операипп:

— Направление вращенк.ч 
сушильного барабана изме
нить на протиЕОпо.ложное за 
счет изменения чередования 
фаз на олектродЕИгателе 
привода барабана.

— Температуру газа на 
выходе из печи (теплогене
ратора) поддерживают в 
пределах 250—350 градусов, 
на выходе из бараба
на ЛВМ-0,65—75—30, а 
АВМ-1,5—110—120 градусов.

—• Частоту врашения ба
рабана определяют в за
висимости от вла:кностп 
зерна. При влажности до 19

процентов частота вращения 
должна составлять 5—8 обо
ротов п минуту, более 19 — 
3-—5 оборотов.

— Постоянно вести наб
людения за показателями 
амперметра, характеризую
щими степень нагрузки дви
гателя привода барабана. 
Нагрузка двигател.ч мощно
стью 4 К В Т . на АВМ-0,65 не 
до.-тжка быть свыше ИА, а 
двигателя мощностью 13 квт. 
(на АВМ-1,5) — 2SA.

— В случае накапливания 
зерна п трубопроводе, за 
барабаном, смотровой люк 
для создания добавочной 
тяги в пкевмотрассе откры
вают на 2,5—3 см.

— Когда зерно сушат на 
АВГ,1-0,65, то в форсунке 
для топки вставляют доны
шко с отверстием 1 мм.

— Если зерно не требует
ся измельчать, то заслонкой 
перекрывают его выход в 
Йробилку. Под нижним лю
ком циклона, где сходят 
крупные примеси, копается 
приямок, в которо.м устанав
ливается лоток ленточного 
пли скребкового транспорте

ра. Приямок можно и не 
копать, а использовать для 
разгрузки верхний люк 
циклона, но в этом случае 
сток массы бЛ,ет несколько 
замедлен.

Подсушенное зерно посту
пает в циклон, а из него по 
транспортеру в транспорт
ное средство.

АВМ для очыки фураж-- 
ного зерна применяются во 
многих хозяйствах Шегар- 
ского, Кривошеинского, Бак- 
чарского и некоторых дру
гих районов. В колхозе 
«Юби.дсйный» Шегарского 
района, например, добились 
суточной производительно
сти па АВМ-1,5—100 тонн, а 
в совхозе «Володинский» 
Кривошеинского района — 
80 тонн.

В тех колхозах и совхо
зах, где из-за недостаточной 
мощности зерноочиститель- 
но - сушильных комплексов 
допускается порча фураж
ного зерна, необходимо за
пустить в работу все АВМ.

Б. МАКСИМОВ,
главный инженер обл- 

сельхе зу правления.

. . . И  П О М О Г А Ю Т  Д Р У Г И М
90 процентов хлебов убра

но в Кожевниковском райо
не. Первыми закончили об
молот хлебов комбайнеры 
совхоза «Авангард». И сра
зу же сни поспеши.ти на по
мощь в совхоз «Заветы Ле
нина».

Высокими темпами ведут 
уборочные работы совхозы 
«Еловекпй», «Луч», «Вос

ход», имени XXI съезда 
КПСС и имени ХХП съезда 
КПСС. Еще декь-два, и 
здесь завершат уСорку.

Круглосуточно не умолка
ет рцбота на зернотоках. 
Совхозы «Нива», «Луч», 
«Елоеский» и «Кожевников
ский» уже полностью засы
пали семенной материал.

Район отправил 50 ком-

.байнеров на помощь Бак- 
чарскому району. Как сооб
щил начальник отряда В. Ц. 
Немержицкий, комбайнеры 
встречены хорошо и при
ступили к работе. Кожевни- 
ковцы полк;.! желания 10 
октября завергеэг-ь уборку 
хлебов.

Г. СЕРГЕЕВ.
Кожевниковский район.

бригады буровиков 3. Усма
нова и А. Репникова (обе из 
Васюганского управленияч 
буровых работ) выполнили 
годовой план. Если с.плюсо- 
вать проходку этих бригад, 
то получится цифра в 100

тысяч метров горных пород.- 
Коллективы 3. Усманова и 

А. Репникова не первыми 
преодолели годовой рубеж. 
В счет будуп-тего года уже 
работают пять бригад: кол
лектив мастера В. Иванова 
(тоже ВУБР) и бригады 
Т, Фаттахова, Ф. Рамазано
ва, В. Тарасова и Ф. Шаки
рова из Стрежевского уп
равления буровых работ 
имени 60-летия Союза ССР.

Ф л а г  над Нефтехииом
НЕ<$>ТЕХ;ПМИЧЕС1111№
XI ПЯТИЛЕТКА

Теперь их три. Они похо
жи на вертикально постав
ленные гигантские сигары в 
серебряной обертке. Ректи
фикационные колонны — 
самые заметные сооружения 
на стройке. Высота _ — 52
метра. Если забраться на 
верхнюю площадку одной 
из них, увидишь то, что 
уже сделано --- заводы по
липропилена и метанола. 
Повернешься в другую сто
рону — перед глазами с."е- 
дующие очереди комбин.-'.та. 
Сейчас эти k o . - o h h i -i — гра
ница между настоящим и 
будущим Нефтехима. -

Ноль градусов по:,ъема.
Если б свети.по солнце, то 

две колонны, устреылснкые 
к нему, и одна, находящаяся 
пока в горизонтальном поло
жении,, блестели бы своей 
нержавеющей обшивкой. Но 
солнце не порадовало своим 
появлением. Пасмурно. Мел
кий моросящий дождь за
рядил с самого утра. Мон- 
тажники поговаривали* иа- 
верное, снег будет. И он 
действительно выпал. «НудИ 
погодка» — эта фраза ста.па 
л^йтмотивол  ̂ всего напря
женного ЛНЯ.
Дню подъёма предшсство-

Н а  с т р о и т е л ь с т в е  . з а в о д а  ф о р м а л и н а  
п о с л е д н я я  р е ' к т и ф и к а ц и о н н а я
вала кропотливая предвари
тельная работа в течение 
недель: присоединить пло
щадки, лестницы, сделать ■ 
теплоизоляцию.

И вот; наконец, последние 
подготовитель'ные операции. 
Геннадий Савельев прива
ривает массивную металли
ческую подпорку к середине 
колонны. Остальные расчи
щают от посторонних пред
метов место, где пройдет 
полиспаст, грузоподъемное 
приспособление. К вершине 
колонны один из монтаж
ников прикрепляет красный 
флаг с серпом и молотом. 
Два раза он уже поднимал
ся с предыдущими 'колонна
ми. Эстафета передана тре
тьей.

— Флаг имеет символиче
ский 'СМЫСЛ. Раз прикрепил 
его, значит, не останавли
вайся на прлпути. Веди 
подъем до победы,—говорит 
бригадир монтажников
И,- Перемитин из Томского 
управления треста «Сибтех- 
моитаж».

Кажется, все готово. И 
бригада начинает подъем.

Два мощных крана-
стотонника плавно подни
мают колонну. Ее движение 
чуть заметно глазу. Пере
митин похож на дирижера. 
Он в центре событий, он— 
главный регулировщик. Не 
отрываясь, сосредоточенно 
смотрит, насколько ровно
поднимается махина. Кра
новщикам показывает то 
один, то два пальца. Зна
чит: «Дай первую скорость, 
дай вторую...» Резкий жест 
руками: «Стоп!» Кое-что ну
жно поправить. И скова 
команды:

— Вира! Петрович, дай 
поворот вправо... Валера,
подними ‘ стрелу...

30 градусов подъема.
По технологии надо пере

менить метод подъема. Кра
нам не хватает высоты
стрел. Теперь будет приме
няться полиспаст. Монтаж
ники совершают необходи
мые манипуляции с троса
ми. Массивные стальные ка
наты тяжелы. Сейчас люди 
несколько похожи на бурла
к о в — встав друг за другом 
вереницей, приводят тросы

в нужное положение. Тросы 
липкие от жидкой грязи. 
Идет мокрый снег. Переми
тин ни на минуту не уходит 
со своего дирижерского ме
ста. Ему приносят кружку 
чая согреться...

После короткого сухого 
обеда (суббота: столокая не 
работает?) снова ’ звучит 
команда И. Перемитина:

—• Все по местам!
Александр Бардаков — У, 

лебедки, Евгений Ипатов — 
сигнализирующий у подно
жия колонны. Другие мон
тажники тоже идут на свои 
места. И вновь колонна на
чинает свой нескорый, но 
неумолимый подъем.

93 градусов подъема.
Они не кричали «ура». 

Была спокойная радость от 
успешно выполненной рабо
ты. Монтажники пожимали 
друг другу руки. Кто-то на
помнил Перемитину:

— Сергеич, для тебя это 
десятый подъем. Юбилей
ный...

Они говорили:
— Вот и подарок Родине 

ко Дню Конституции.
Шутили:

у с т а н о в л е н а
к о л о н н а

— Ну, вот. Гена, а ты бо
ялся.

Хотя, конечно, никто не 
боялся. Все работали уве
ренно, зная, .что только от 
их четких действий зависит 
достижение цели.

Подводили итог:
, — Прогресс! С первой ко

лонной 12 часов возились, 
вторую за восемь постави
ли, а эту успели за шесть.

Стальными перемычками 
колонна прикрепляется к 
основанию. 'Уже. сумерки,-и 
брызги огня от электро
сварки становятся ярче.. 
Они похожи на маленький 
салют, возвещающий побе
ду: дело выполнено.

Когда еще только была 
поставлена вторая 'ректифи
кационная колонна, И. Пе- 
ремитии говорил:

— Эти колонны весят по 
138 тонн. А БОТ на следую
щей очереди Пефтехима 
будем ставить колонны тонн 
под пятьсот. Еще интерес
ней будет.

Бригадир смотрит в буду
щее^.

К. ПОПОВ.

Реплика

ЧТО У БРАЛ И - 
НЕ Х Р А Н И М

Вырывая каждый погожий 
час^.трудятся в эти  дни в по
ле комбайнеры. Н ночью, и 
днем не затихает гул моторов 
на хлебной ниве. Автомобили, 
тракторы  с прицепами — все 
брошено на то, чтобы вывез
ти  зерно с поля на зерноток. 
Каждое зерны ш ко трудногго 
урожая стараю тся сберечь на 
комплексе Суховского от,деле
ния совхоза «Прогресс». Здесь  
своевременно подготовили аг
регат. забетонировали пло
щадку, укомплектовали зерно- 
ток людьми. И мокрое зерно 
не залеживается в кучах, бес
перебойно поступает на пере
работку.

Этого нс скаж еш ь о зерно- 
токе Чумакаевского отделения 
совхоза «Сибирь». Плохо он 
работает. ГГо всей площадке 
гнию т и покрылись плесенью  
кучи зерна. Это около 260 
тонн. Рейдовая бригада район
ного комитета народного конт
роля не застала на зернокои- 
плексе ни одного работника, 
хотя день был в разгаре. За  
объяснениями обритилисо к 
управляющему отде>1ением
С. и, IViHTpaKoBy. Но тот ниче
го вразумитслоного о работе 
зернокомплекса не мог ска
зать. Не знал, чем занимаю т
ся сейчас рабочие. Н reiM бо
лее возмутительна позиция 
руководителя, его нежелание 
взяться за сласэние зерна. 
Удивляет администрация сов
хоза, оправдывающая управля
ющего.

Ьторостепемным участком  
считаю т зерноток и в совхозе 
«Бакчарскин». Гуляет по нему 
скот, поедает зерно. Лежит 
оно и на площадке, и за ее 
пределами, рассыпано густо , 
перемешано с грязью . Все 
зернометки сломаны. Работа  
суш илки остановлена. Но кто- 
то должен ответить за  эти  бе
зобразия. Заведующий током 
М. И. Калинин разводит рука
ми:

— Я пенсионер. Попросили, 
согласился. Плохо подготовили 
зерноток, вот и результаты .

Прямо скажем: плохие ре
зультаты !

Г. ЗАХАРО ВА.
Бакчарский район.
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Б ольш ой  со в е т п р о п а га н д и с то в  кш лый в  о т в е т е
З й  К О Л Л Е К Т И В

>

НАЧАЛО ЗАНЯТИЙ — ВСЕГДА ВАЖНОЕ СОБЫТИЕ 
В ЖИЗНИ ТЕХ, КОМУ ОКАЗАНО ДОВЕРИЕ НЕСТИ 
ПОЛИТИЧЕСКИЕ ЗНАНИЯ, ИДЕИ ПАРТИИ В МАССЫ.

ПТГРЕД ВСТРЕЧЕЙ С АУДИТОРИЕЙ НЕОБХОДИМО 
ОЦЕНИТЬ СВОЮ ГОТОВНОСТЬ К ПОЛИТЗАНЯТИЯМ, 
ПОДЕЛИТЬСЯ МЫСЛЯМИ с  ТОВАРИЩАМИ. ЭТОМУ

ПОМОГАЮТ И СТАВШИЕ УЖЕ ТРАДИЦИОННЫМИ 
СЛЕТЫ ПРОПАГАНДИСТОВ. В КАНУН УЧЕБНОГО РО
ДА ОНИ ПРОШЛИ В РАЙОНАХ ОБЛАСТИ, ВО МНО
ГИХ КОЛЛЕКТИВАХ.

С Т А Н У Т  З Н А Н И Я  УБ ЕЖ Д ЕН И ЕМ
„.Торжественно убран Дво

рец культуры «Авангард». 
Волее 700 пропагандистов 
Октябрьского района собра
лись здесь на свой пятый 
слет.

Об опыте лучших про
пагандистов, путях дальней
шего совершенствования 
марксистско-ленинского об
разования коммунистов, ком- 
со.мольцев, всех трудящихся 
района обстоятельно расска
зали на слете второй секре
тарь райкома КПСС, Н. Н. 
Ларичева, секретарь партко
ма завода Г. Л. Яковлев, се
кретарь комитета комсомола 
объединения «Сибкабель» 
Л. Н. Бояркина, директор 
гормолзавода А. И. Фомин, 
пропагандист подшипнико
вого завода В. Н. Бутряков 
и другие.

Заинтересованный разговор

о постановке политического 
и экономического образова
ния, слова признательности 
и благодарности в адре? 
пропагандистов прозвучали 
на слетах, собраниях про
пагандистов, в беседах за 
«круглым столом» в боль
шинстве городов и районов 
области. Во встречах и бе
седах приняли участие сек
ретари и члены бюро обко
ма КПСС, горкомов и рай
комов партии. И организа
торов этих слетов, и пропа
гандистов прежде всего ин
тересовало, как улучшить 
дело на этом важном участ
ке партийной работы, как 
закрепить и приумножить 
все положительное, что до- 
стигнзто в последние годы, 
особенно после июньского 
(1983 г.) Пленума ЦК КПСС. 
Известно, что структура

учебы, которая сегодня дей
ствует в системе политиче
ского просвещения, дает 
возможность более диффе- 
регщцрованно подойти к ор
ганизации-политического и 
экономического образования 
трудящихся, полнее учесть 
в учебном процессе образо
вание слушателей, их про
фессиональные и общест
венные интересы. С уче
том этих особенностей 
Стрежевской горко.м КПСС 
провел беседы за «круг
лым столом* с пропа
гандистами партийной, ком
сомольской учебы, экономи
ческого образования. Такая 
же беседа прошла и в Мол- 
чановском райкоме партии. 
'Естественно, форма подоб
ного разговора не нужда
лась в чтении доклада, что, 
к сожалению, нередко мояс-

А к т и в н ы й  д и а л о г
Одна из главных идеоло

гических задач партии — 
формирование в массах на
учного марксистско-ленин
ского мировоззрения. «Имен
но оно,—отмечал К. У. Чер
ненко, — делает коммунис
тов, трудящихся сознатель
ными политическими бой
цами, способными само
стоятельно оценивать со
циальные ■ явления, видеть 
связь текущих задач с на
шими конечными це.яями, 
вести аргументированную 
полемику с любым идейным 
противником».

В партийных документах 
последних лет вопрос корен
ного улучшения политиче
ской' учебы поставлен остро. 
Июньский (1983 г.) Пленум 
призвал вебмерко развивать 
активные формы занятий, 
придать им большую прак
тическую направленность, 
искоренить начетничестдо и 
формализм. В наступившем 
учебном году предстоит за
крепить и приумножить Все 
положительное, что достиг
нуто в постановке марксист
ско-ленинского образования 
за последнее время. Именно 
об этом шел разговор на со
стоявшемся в Кировском 
районе слете пропагандистов.

Необходимость более ши
роко расггрострщшть , опыт 
лучших отметил в своем 
выступлении ■ первый секре
тарь Кировского райкома

КПСС в. с. Шувариков. Он 
подчеркнул, что задача пар
тийных организаций, пропа
гандистов проявлять особую 
заботу о качестве учебы, ее 
идейно-теоретическом- уров
не. Глубина и актуальность 
тематики, свежесть мысли и 
слова, тесная связь с жиз
нью, с тем, что волнует лю
дей, — таковы необходимые 
требования партии к поста
новке политической и эко
номической учебы.

Конечно, результативность 
занятий прежде всего зави
сит от того, насколько ум'е- 
ло и чётко ведет их пропа
гандист.

— Для меня, пропагандис
та школы основ марксизма- 
ленинизма, главной являет
ся проблема, как вовлечь 
слушателей в дискуссию, по- 
настоящему заинтересовать 
их, — сказала Т. П. Винар- 
ская, редактор многотираж
ной газеты «Техника шах
ты» электромеханического 
завода. — Ведь недаром го
ворят, что в спорах рожда
ется истина, в них видей 
рост каждого слушателя, как 
профессиональный, так и 
политический. Но организо
вать дискуссию непросто. 
Для этого надо самому хоро
шо знать,;-;-,, -предмет, легко 

' ориент-ироватц^п  ̂ в ■ потоке 
ицфр£)ма-ций. Лоэтому я 
считай, ' что Для' пропаган

диста необходима специали
зация, нельзя ежегодно ме
нять его «профориентацию». 
Ведь тогда ро сути все 
приходится начинать зано
во.

Завуч школы № 42 М. В. 
Прокофьева одним из ос
новных направлений в рабо
те пропагандиста считает 
внедрение активных форм и 
методов учебы. Здесь часто 
используются беседы за 
«круглым столом». В обмене 
мнениями Обычно принима
ет участие вся аудитория. 
Пропагандист нередко пред
лагает такие вопросы, кото
рые заведомо вызовут спор. 
В этот момент очень важно 
проанализировать все точки 
зрения, умело, тактично на
править разговор в нужное 
русло, чтобы в результате 
сообща найти истину. Быть 
пропагандистом в педагоги
ческом коллективе — особая 
ответственность, сначала на
до убедить учителя, чтобы он 
потом убедил своих учени
ков.

На слете пропагандистов 
немало внимания было уде
лено работе комсомольской 
сети политпросвещения, под
черкивалось, что обязанность 
партийных комитетов — по
мочь комсомольским орга
низациям в постановке-' уче
бы, подборе и подготовке 
пропагандистов, в усилении 
влияния занятий на вЬспи^-

Г лавное—результат
в  торжественной обста

новке прошел слет идеологи
ческого актива Томского фи
лиала СО АН СССР, посвя
щенный началу учебного го
да в системе марксистско- 
ленинского образования.

— Очень важйо, чтобы сло
во пропагандиста было тес
но связано с жизнью, — 
сказал заместитель предсе
дателя президиума ТФ СО 
АН СССР, член-корреспон
дент АН СССР В. Е. Панин; 
— В ггоследнее время резко 
повысились требования к на
уке. Речь идет об интеграции 
науки с производством. Про
блема сложная, и, я думаю, 
здесь серьезное поле дея

тельности для пропаганди
ста.

Заместитель секретаря 
парткома Л. А. Родникова 
привела такие факты. В фи
лиале создано 42 школы и 
49 семинаров, в которых за
нимается около 2 тысяч 
человек. Трудовая дис
циплина, активность и 
заинтересованность спе
циалиста в делах коллек
тива, воспитание подрастаю
щего поколения и многие 
другие проблемы стали .пред
метом серьезного разговора 
в кружках, школах и семи
нарах, Вот тематика лишь 
нескольких практических 
заданий: «Подготовить пред- . 
ложения о трудовом обуче

нии школьников в цехах и 
лабораториях Института оп
тики атмосферы», «Провести 
анализ возможностей повы
шения производительности 
труда за счет внедрения но
вой техники», «Проанализи- 
рЬвать участие коллектива 
в заключении коллективного 
договора», «Изучить положе
ние и внести предложения 
по улучшению обслужива
ния инвалидов и участников 
войны и семей погибших».

Разумеется, задания не ис
черпываются лишь темати
кой подобного рода. Вот еще 
несколько рефератов, кото
рый, кстати, стали призера
ми на районном конкурсе

но было наблюдать на еле- , 
тах и семинарах пропаган
дистов.

Пример того, как можно 
нешаблонно, не  ̂ по схеме, 
не с помощью написанного 
текста говорить о серьезных 
вещах, показал первый сек
ретарь- Асиновского горкома 
КПСС А. Д. Колтыков. 
Здесь, на слете пропаганди
стов, как и в других рай
онах, были доклад■и запла
нированные выступающие. 
Но цсем понравилось то, что 
Александру Дмитриевичу 
удалось разговорить и тех 
участников, которых не 
предупреждали заранее о 
выступлении. Люди были 
вовлечены в свободное об
суждение проблем, проявля
ли подлинную заинтересо
ванность.

На всех слетах и сспгина-

тание У молодежи высокого 
классового самосознания, 
творческого, добросовестного 
отношения к труду, непри
миримости к любым прояв
лениям индивидуализма, 
стяжательства, мещанской 
психологии и общественной 
пассивности.

С интересом слушали со
бравшиеся выступление про
пагандиста комсомольской 
политсети начальника тех
нологического бюро ОТК 
объединения «Контур» Веры 
Шелковой, рассказавшей о 
том, как она ведет занятия. 
Одна из главных задач, счи
тает пропагандист, — помочь 
молодым слушателям разо
браться в сути совершаю
щихся весьма непростых 
международных событий, 
прокомментировать эти со
бытия, не преподнося гото
вых истин, а доискиваясь до 
них вместе с аудиторией.

Лучшие . пропагандисты 
района в этот день были на
граждены почетными грамо
тами, им вручены памятные 
подарки, цветы, они услы
шали немало добрых слов за 
свой полезный, всем так 
нужный общественный труд. 
Впереди — новые встречи со 
слушателями, новый учеб
ный год, ро-настоящему 
плодотворный для каждого 
пропагандиста, слушателя. 
Ведь темы будущих занятий 
глубоко созвучны помыслам 
и стремлениям всех совет
ских людей.

' Н. ИВАНОВА.

работ пропагандистов; «Аме
рикано-японские отношения 
на современном этапе», «Ки
тай после Мао Цзэдуна», 
«Варшавский Договор—фор
пост мира и безопасности в 
Европе».

Вдохновенно и убедитель
но несут слово партии к 
людям пропагандисты Том
ского филиала. По зовусерд-' 
ца приходят они в аудито
рии с тем, чтобы поделить
ся своими знаниями и опь»- 
том, сознавая всю высокую 
ответственность миссии про
пагандиста. Об этом еще, раз 
напомнил нам Генеральный 
секретарь ЦК КПСС К. У. 
Черненко' в речи на юбилей
ном пленуме правления Со
юза писателей СССР: «Мы 
не можем успешно двигать
ся вперед без опоры на глу
бокие знания, на высокую 
сознательность и культуру 
всех трудящихся».

рах с большой озабоченно
стью шла речь о преодоле
нии формализма в пропа
гандистском деле, отрыва 
5̂ ебы от насущных забот 
коллективов.

Первый секретарь Шегар- 
ского райкома КПСС А. П. 
Масалыкин в своем высту
плении отметил, что в ми
нувшем учебном году в рай
оне широко изучался курс 
«Коллективный подряд на 
селе». Естественно, подчерк
нул он, это , способствовало 
внедрению подряда в жи
вотноводстве. Но А. П. Ма
салыкин привел и другие 
примеры. В совхозе «Впе
ред» неплохо налажен конт
роль за ходом учебы, но в 
то же время потери от на
рушений трудовой дисци
плины в хозяйстве не умень
шаются. Такая же картина 
в колхозе Имени XXIV съе- 

■ зда КПСС. Вот на что надо 
обратить внимание пропа
гандистов!

Партийными организация

ми проведена большая под
готовительная работа к на
ступившему учебному году. 
Постоянную методическую 
помощь пропагандистам бу
дут оказывать 67 гсабинетов 
политического ггросвещения 
и экономических знаний, 
366 методических советов. 
Результативность занятий 
во многом 'будет зависеть и 
от того, насколько умело и 
'гетко партийные комитеты 
скоординируют усилия идео
логического актива в обе
спечении эффективной ра
боты всех форм учебы. Ну
жен строгий контроль, ис
ключающий поверхност
ность, упрощенчестбо, фор
мальное отношение к валг- 
ному делу. Только тогда 
полученные слушателями 
'знания обраг-ятся в твердые 
убеждения.

А. ТОЛБАИОВ, 
заместитель заведующе
го Домом политпросве

щения обкома КПСС.

На Томском электромеханшеском заводе хорошо знают 
главного технолога В. В. Лезина как одного из лучших 
пропагандистов. Виктор Викторович руководит школой 
основ марксизма-ленинизма. Такое партийное поручение 
он выполняет уже многие годы. За плодотворный пропа
гандистский труд он не раз поощрялся.

На его занятиях нет места скуке, слушатели не от
бывают здесь положенные часы, а всегда стараются 
вникнуть в суть обсуждаемого вопроса, ведут горячие 
дискуссии. Пропагандист умело направляет разговор в 
нужное русло, кому-то’ даст совет, кому-то тактично 
укажет на неточности. Заинтересованный обмен мнени
ями всегда помогает найти истину.

Сейчас для В. В. Лезина снова наступила ответствен
ная пора — начались занятия. А к каждому из них 
надо быть во всеоружии.

НА СНИМКЕ: пропагандист В. В. Лезин.
Фото А. Батурина.

Это — принцип работы бригады 
С. К. Васильева из механического 
цеха объединения «Сибэлектромо'тор»

Сергею, конечно, было 
приятно. На участок пришли 
ясурналксты, фоторепортер, 
генеральный директор объе
динения Виктор Михайлович 
Зиенко. Из профкома при
несли серебристую елочку, 
установили ее на промаслен
ный мастерский стол и ста
ли говорить добрые слова в 
адрес бригады...

Впрочем, сказать было что. 
•Ребята почти весь год лиди
ровали в цехе, первыми в 
объединении — на десять 
дней раньше срока — завер
шили годовую программу и 
решили дополнительно изго
товить 20 тысяч корпусов 
электродвигателей 4АМ112.

Бригада стояла рядом, 
плечо к плечу. Александр 
Эрих, Дмитрий Сергеев, Ни
колай Григорьев, Григорий 
Верман, другие ребята. Все 
они — мастера высокого 
класса. Некоторые в механи
ческом — по четверти века. 
Начинали слесарями, станоч
никами, учениками; обслу
живали еще венгерские авто
матические линии. Потом 
стали поступать более 
сложные агрегать; из ГДР. 
Принцип работы их был 
почти тот же, что и у вен
герских, но многому надо 
было переучиваться.

Впрочем, главная проблема 
была в другом: кем уком
плектовать эти линии? Спе
циалистов, как всегда, не 
хватало. Осваивать сложные 
машины Сергей начал под 
началом Владимира Руди — 
грамотного, очень уравнове
шенного человека. Васильев 
считает, что умению быстро 
■запускать автоматы, точно 
настраивать режуш,ий ин
струмент, да и тактичному 
обращению с работающими 
рядом людьми он науч1-1лся 
от своего наставника. На 
трудолюбие,' смекалку, дело
витость, скромность молодо
го рабочего обратил внима
ние и старший мастер уча
стка Вячеслав Николаевич 
Редькин. Как-то подошел к 
нему и вдруг предложил;

—Послушай, Сергей, а по
чему бы тебе не возглав'ить 
бригаду?..

Тогда в цехе были только 
звенья. На каждой линии — 
четыре человека. Каждое 
звено отвечало за себя. Уча
сток один, а разногласий, 
несогласованности в работе 
было хоть отбавляй. Вот 
тогда и решили создать ук
рупненные бригады. Сегодня 
в одном из лучших цехов 
«Сибэлектромотора» — пер
вом механическом—бригад
ной формой труда охвачено 
почти 98 процентов работаю
щих.

Предложение старшего ма
стера для Сергея Васильева 
было неожиданностью.

Он, робея, подумал о том, 
что как же будет «командо
вать» людьми, которые и 
старше его, и образованнее 
в механических делах. Прав
да, он теже не лыком шит — 
наладчик шестого разряда. 
Пятнадцать лет работы на 
различных- станках... И все- 
таки ' поначалу пасовал. Лю
ди — не н{елсзки..

Утром сказал Редькину; 
«Ладно, согласен. Давай 
бригаду». Сказал легко, на 
одном дыхании. И невдомек 
было мастеру, что за этой 
jferKOcTbio была ночь раз
думий, сомнений, колебаний. 
Жена, Екатерина Ивановна, 
которая сама проработала в

объединении больше десят
ка лет, говорила:

— Откажись, Сережа. У 
тебя двое ребят, И так забот 
полон рот. Зарабатываешь 
ты хорошо, зачем лишние 
хлопоты?

Сергей и сам зна.л, что бу
дут п заботы, и хлопоты, и 
ыррвотрепка. Лимит на ' ин
струмент урезали. Постоян
ные перебои с оаготоЕками, 
которые к тому же бывают 
еще и с раковинами, креп
кими, как кремень. Один 
такой «зубодробительный» 
корпус, пройдя через рабо
чие головки, выводит из 
нормального состояния ли
нию На целую смену. Фре
зы, резцы, сверла, мет
чики — все рушится 
на его пути. Ведь по норме 
заготовка должна иметь 
чуть больше двухсот единиц 
по твердости, а в такой не
редко более Четырехсот„

■ Как-то ребята не выдержали 
натиска брака, набрали с 
десяток корпусов и выста
вили их у проходной. Да еще 
и «молнию» пригвоздили: 
полюбуйтесь, мол, литейщи-' 
ки, на свое творение.

Объе,динение работает сей
час в режиме крупномас
штабного экономического 
эксперимента. Главные по
казатели его — стопроцент
ная поставка по договорам, 
качество, повышение произ
водительности труда, сниже
ние себестоимости продук
ции. Иными словами, каж
дое звено многотысячного 
коллектива должно трудить
ся, имея в виду именно эти 
показатели. Л на деле пока 
не везде получается.

Не ошибся тогда в своем 
г-ыборе старший мастер 
В. Н. Редькин, назначая 
Сергея бригадиром. Два года 
прошло уже, как сформиро
валась укрупненная бригада. 
В ней все построено на 
взаимодоверии, самоуправ
лении. Самые сложные во
просы — производственные, 
бытовые и прочие решает 
совет бригады. Сейчас в ней 
семнадцать человек. И каж
дый в любую минуту может 
за.менить другого.

Рабочие Михаил Веничен- 
ко, Михаил Рассолов и Ни
колаи Мошкин, не сговари-  ̂
ваясь, написали в своих 
рекомендациях: «Сергей
Ксенофонтович Васильев — 
высококвалифицирован н ы й 
специалист, отзывчивый то
варищ', дисциплинированный, 
исполнительный, всегда под
тянут и аккуратен. Болеет 
душой за интересы произ
водства...» Коммунисты це
ха единогласно приняли его 
в свои ряды.

Последние слова рекомен
дации отражают истинную 
сущность этого человека. 
«Болеет дз'шой за производ
ство»... Это значит, порой 
недосыпать, оставаться без 
обеда, поздно возвращаться 
со смены домой, вместо по
хода в кино или театр. В 
выходной приходить в цех 
и помогать ремонтникам в 
устранении поломок. А что
бы лучше . разбираться в 
сложнейшей механике, по
ступил Сергей на заочное 
отделение - в политехниче
ский институт.

...Снимают и снимают ре
бята с разгрузочных столов 
готовые корпуса будущих 
о.лектромашин. Десятки, сот- 
пи, тысячи... Сколько их 
прошло через руки Василье
ва, членов бригады!

В. СОМОВ.

уГ

Спрос с парткома
Бюро Кировского райкома 

КПСС рассмотрело работу 
парткома радиотехнического 
завода по руководству ко
миссиями контроля деятель
ности администрации. Их на 
предприятии четыре по сле
дующим направлениям; вне
дрение новой техники, по
вышение качества продук
ции, использование матери
альных, топливно-энергети
ческих ресурсов, строитель
ства и благоустройства.

В состав комиссий избра
ны опытные коммунисты.. 
Комиссии имеют перспек
тивные планы работ. Они 
оперативно выявляют недо
статки, способствуют их уст
ранению. Но, по мнению бю
ро райкома, партком завода 
нетребовательно относится 
к тому, г.ак осуществляются 
предложения комиссий.

К примеру,, более 60 про
центов выпускаемой продук
ции заводом подлежит атте
стации на государственный 
Знак качества, в то же вре
мя ни одного изделия выс
шей категории качества не 
производитея. Ве.!1ик на за
воде процент ручного труда. 
Длительное время не ведут
ся работы по благоудтройст- 
ву микрорайона.

Нс всегда вьшолняется 
план реализации продукции

с учетом договорных поста
вок, но комиссия по данно
му разделу не создана. Ини
циатива, деловитость комму 
нистов в комиссиях важны, 
но все-таки первый спрос за 
их работу с парткома — та
ков вывод бюро райкома 
партии.
Коммунисту —
конкретное
поручение
Стиль и методы руковод

ства партбюро совхоза «Кар- 
гасокский» партийными
группами стали предметом 
обсуждения на бюро Карга- 
сокского райкома КПСС. В 
этом хозяйстве на ключевых 
участках хозяйственной дея
тельности созданы • и дейст
вуют партийные группы.

Регулярно проводятся еди
ные политдни, «дни животно
вода», В идейно-политиче
ском воспитании трудящих
ся активное участие n p i- iH i 'i -  
мают руководители, специа
листы, передовики производ
ства. В этом немалая заслу
га партгрупоргов. Вместе с 
тем партийному бюро не 
ула.дось организовать работу 
так, чтобы каждый комму
нист имел конкретное пору
чение и выполнял его, За 
отчетный период ни разу на 
собраниях не рассматрива
лись вопросы о деятельности 
партгрупп, партгрупорги не 
отчитьгеались о своей рабо
те. ■ Партгруппы совхоза 
«Каргасокский» недостаточно 
активно руководят работой 
профсоюзных и комсомоль- 
ских доганизаций.

П Р О Д О В О Л Ь С Т В Е Н Н А Я  П Р О Г Р А М М А :  П Р О Б  Л Е М Ы  С Т Р О И Т Е Л Ь С Т В А
Немногим более года оста

ется до окончания пятилет
ки. Самое время подвести 
некоторые итоги и наметить 
меры по- ликвидации упу
щений.

Мы СТ1ЮИМ на селе и для 
села. За три года и восемь 
месяцев выполнили необхо
димый объем строительно
монтажных работ, но на 
строительстве различных 
объектов непосредственно в 
гюлхозах сработали плохо. 
Нам удалось сдать 412 объ
ектов. Это жилье — 
43.248 кв. метров, дошко.дь- 
ные учреждения на 470 
'мест, 3 школы на 704 уча
щихся, 4 клуба на 1.000 
мест, 12 животноводческих 
помещений. Можно было 
бы и больше.^ Хорошо по
трудились коллективы Зы
рянской и Первомайской 
МПМК. А вот Цодвели объ
единение шегарцы и суб
подрядчик — «Спецдор- 
строй».

Но Б будущее смотрим с 
надеждой. И вот почему. 
О ч е н ь  м н о г о  СДСЛа.ПИ Д.17Я 
с о з д а н и я  собственной базы 
стройиндустрии. На Шегар 
ском ССК ввели мощности 
по выпуску домов , серии 
«25», что позволит произво
дить 250 комплектов в год. 
Сдали мощный цех керам
зитового гравия и нынче же 
построим столь необходимый 
цех столярного производст
ва. Можно сказать, что про- 
нышленвые прегцрияпм

РАСТУТ НА ДЕРЕВНЕ ДОМА
объединения ста.пи главны
ми поставщиками .строи
тельных материалов и изде
лий. Благодаря этому объе
мы строительно - монтаж
ных работ возросли за три 
года на 107 процентов, а 
производительность труда в 
строительстве — на 18,8.

13 1975 году бригада В. И. 
Кравченко из ЧаИнской 
ПМК стала работать по ме
тоду бригадного подряда. А 
ныне в объединении так 
трудятся у,же 30 бригад. 
Ими выполняется 55 про
центов объема строительно
монтажных работ. Успех 
подрядных коллективов в 
первую очередь зависит от 
организаторских умений во- 
зкаков, таких, как В. И. 
Кугутко, К. И. Михель, В. И. 
Кравченко, Г. П. Перескоков 
и другие. А в Кривошейн- 
ском районе по единому на
ряду стаД работать весь 
коллектив кирпичного заво
да, возглавляемый директо- 
тюм, А. Т. Дранишниковым. 
Специалисты не убоялись 
лишних хлопот, и дела ия 
заводе идут в гору.

Немало еще и нерешен
ных проблем. Малочислен
ны бригады, не могут онк 
еще вести весь комплекс

строительно-монтажнь1Х ра
бот. Отсюда сбои, увеличе
ние сроков строительства, 
снижение качества. В Ти
мирязевской, Тегульдетской 
и Асиновской ыехколоннах 
руководители придержива
ются старых методов в ра
боте, здесь пет нм - одного 
хозрасчетного подрядного 
коллектива. И на Шегар- 
ском ССК ограничиваются 
общими разговорами о соз
дании сквозных потоков на 
основе бригадного подряда. 
Не спешат осваивать про- 
Т'рессивные формы органи
зации труда на Шегарском, 
Бакчарском,' Зырянском, Ур- 
тамском кирпичных заво
дах.

В первую очередь с недо
статками в организации 
производства связано удоро- 
зкание себестоимости строи
тельно - монтажных работ. 
Низки механовооруженность 
труда, коэффициент исполь
зования технического парка. 
Объединение предприняло 
шаги по устранению много
численных недостатков в 
организации производства. И 
они принесли результаты. В 
первом полугодии мы вы
полнили план по прибьипш, 
снизили <жбесз»игя)«%.С9Г|х»->

ительно-монтажных работ 
на 8 процентов.

Одна из неотложных за
дач — укрепление трудовой 
и производственной .дисцип
лины. Только за семь меся
цев этого года работники 
подразделений объединения 
совершили 2.710 человеко- 

,дней прогулов. А в объеди
нении всего 3.212 человек. В 
сравнении с прошлыми го
дами дисциплина не; улуч
шается. Причины — в сла
бой Еосгттательной работе. 
Правда, в Кривошеинской, 
Чаинской, П<«рабельской
ПМК и на Кривошеинском 
кирпичном заводе админи
страция и общественные' ор
ганизации действуют согла
сованно и более целеустрем- 
.ленно. ■ Здесь укрепилась 
писциплина, коллективы вы
полняют план.

Паша оптимальная - зада
ча: довести объем строи
тельно - монтажных работ 
до 30 миллионов рублей в 
год, выпускать 35 миллио
нов штук кирпича, сдавать 
жилья 30—40 тысяч квадрат
ных метров. Не просто это
го добиться. Многое еще за
висит от слаженной работы 
заказчика и проектировщи
ков, Заясаст ую  проекты вы

полнены на низком техни
ческом уровне, а порой и 
неприемлемы для села. При
мер этому — поселок Бат- 
кат. В роли основного за
казчика выступает облсель- 
хозуправление. Не за гора
ми конец года, а мы до сих 

' пор не обеспечены проект
но-сметной документацией. 
На словах заказчик ' наши 
предложения об увеличении 
строительства жилья прини
мает, а деловой поддержки 
нет. Главный недостаток 
вижу в том, что заказчик не 
имеет перспективного плана 
застройки села, план буду
щего года верстается без 
участия строителей. О двух
годичном перспективном 
планировании не приходит
ся и говорить. Мое предло
жение: надо немедленно са
диться за «круглый стол» и 
решить все назревшие, воп
росы.

Специфична деятельность 
объединения — она строится 
на паевьгх началах. Колхо
зы и райсельхозуправления 
вносят паевые взносы. В 
этом году они должны бы
ли перечислить объедине
нию миллион рублей. Эта 
сумма пошла бы на рекон

струкцию промышленных 
предприятий и усиление ба
зы стройорганизаций. Но, 
пока лишь колхозы Перво
майского района поддержи
вают тесньге связи с сель
скими строителями. Кое в 
чем виноваты и мы сами. 
Только в Зырянской и Перг 
вомайской МПМК проводят
ся отчетные ссбраыия упол
номоченных пайщиков. Ма
ло демократизма в отно'ше- 
ииях МПМК и колхозов. 
Особенно это касается Ше- 
гарской МПМК, где за два 
последних года не проведе
но ни одного заседания со
вета. Но и объединение ред
ко собирает заседания со
вета пайщиков.

Многое надо с;(елать по 
улучшению условий труда и 
быта работающих. Нынче 
создали учебно - производ
ственный комбинат. .Смогли 
подготовить 154 человека. 
Это неплохо, но еще мало, 
чтобы решить кадровый 
вопрос.

Составлена комплексная 
программа прои.зводственно- 
го и социального развития 
объединения. Ее реализация 
позволит поднять сельское 
строительство на новый 
уровень. А это значит, что 
строить мы будем не только 
больше, но и быстрее, каче
ственнее.

Е. КАЛУГИН.
председате.пь объедине
ния «Облмежколхоз- 

строй».
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Студенты — на уборке урожая

Т П И
Награждены
дипломами

Республиканский совет 
по научной работе сту
дентов наградил дипло
мами Минвуга РСФСР, 
ЦК ВЛКСМ, Всесоюзного 
совета- научнс-техниче- 
С1СИХ обществ и Цент
рального совета ВОИР 
лауреатов Всероссийского 
конкурса на лучшую на
учную работу. Среди 'на- 
гран;денных — студенты 
И. Вагнер, Е. Панков
ская, А. Николаев, В. Гоф
ман, Е. Корнев, Л. Федо
ренко и руководитель 
научно - исследователь
ском работы студентов 
старший научный сотруд
ник НИИ электронной 
интроскопии В. П. Вави
лов.

Дипломы вручены на 
совете института.

Аналогов
не имеет

в  лаборатории НИИ 
ядерной физики, которой 
руководит доктор физи
ко-математических наук 
С. Л. Воробьев, создан 
мик.рстрон с регулируе
мой энергией. Необходи
мость разработки этой 
установки возникла Д 
связи с иссле,дованием 
прохождения олектронов 
в кристаллической ре
шетке. Энергия микро
трона может регулиро- 
вктт--ся от одного го пяти 
миллионов электрон-
вольт. Такие широкие во
зможности позволяют
проводить исследования 
в физических явлениях и 
медицине. В создание 
микротрона большой
вклад внес аспирант-за
очник В. И. Гриднев.

Творческий
отчет

дипломников
На кафедре информа

ционно - измерительной 
техники, которой руково
дит профессор и. г. Ле
щенко, в этом году около 
50 ДИП.ДОМНЫХ проектов 
рекомендовано в произ
водство. Е. Крыховецкая 
разработала виброметр 
для обнаружения злока
чественных опухолей.
Прибор прошел испыта
ния в ряде клиник и бу
дет использован в НИИ 
«Фотон» ' (с- М о с к п а).
Е. Хлеборобова — автор 
двухчастоткого дефекто
скопа, KOTopbifi служит 
для определения 1сачест- 
ва стальных стержней. 
Работа внедрена на Риж
ском заводе «Компрес
сор». Студенты-заочники 
В. Сушко, В. Артюхов, 
В. Баженов создали при
боры для ведения иераз- 
рушающего гюнтроля ка
чества ферромагнитных 
материалов.

Построена
студентами

Зональным студенческий 
строительный о т р я д  
«Энергия» электроэнерге
тического факультета по
строил линию электро
передачи Кожевникове 
Молчанове — Чаясемто. 
Особенно отличились ли
нейные ССО «Луч», «Про
тон», «Прометей». Их объ
екты сданы на «отлично». 
Об этом сообщили в ко-, 
митет ВЛКСМ института 
руководители мехколон- 
ны №44. Они выразили 
глубокую благодарность 
студентам, с энтузиазмом 
работавшим в нелегких 
погодных и рельефных 
условиях.

юбилей 
В спортивной 

форме
Кафедре физического 

воспитания и спорта ис
полнилось 50 лет. За это 
время в институте под
готовлено 108 мастеров 
спорта СССР, более 90 ты
сяч спортсменов-разряд- 
ников, 55 тысяч значки
стов ГТО, 57 тысяч физ
культурных активистов. 
В сборные команды вклю
чены бывшие студенты 
института Н. Колесников, 
Ю. Павлов, ставшие чем
пионами мира. Участни
цами и -призерами кросса 
«Юманите» во Франции 
были преподаватели ка
федры А. Кирюшкина ji  
В. Тарасова. Олимпий
ский огонь в Москве saj 
жег в 1980 году Сергеи 
Белов, заслуженный ма
стер спорта СССР, вос
питанник баскетбо.пьной 
команды ТПИ. Его спор
тивный наставник заслу
женный .тренер РСФСР 
Г. И. Реш и поньгае тре
нирует баскетболистов- 
политехников. В институ
те широко внедряются 
новые формы массовой 
физической культуры.

ИЙДЕЖНЕК ПОМОЩНИКОВ 
Н Е  С Ы С К  и  Ь

Осень — страдная пора не 
только для сельчан. В хо
зяйствах Колпашевского
района трудятся сейчас сту
денты-второкурсники i:oHCT- 
рукторско - технологического 
и радиотехнического фа
культетов ТИАСУРа. В 
сводном отряде, который 
прибыл в район в конце ав
густа, 106 юношей и деву
шек.

—Судя по всему, к встре
че с нами готовились осно
вательно,—рассказывает ко
миссар отряда В. Н. Гриш- 
ко.—В ‘ комнатах, где посе
лились студенты, тепло и 
уютно, есть радио, телеви
зоры. свежие газеты. Нет 
проблем с питанием. Сло
вом, на недостаток внима
ния со стороны хозяев оби
жаться нельзя.

На веранде дома, где уст
роились юноши из отряда 
В. Н. Макарова, выстрои
лась в ряд разномастная 
обувь. Поддерживая чистоту, 
парн 1̂ заходят в комнату в 
носках. Здесь во время Обе
денного перерыва и состоял
ся наш разговор с ребятами

и их .командиром Володей 
Макаровым. В совхозе «То- 
гурский» они уже успели 
поработать на овощных 
плантациях. Прибрали мор
ковь, капусту, свёклу. Те
перь 18 парней трудятся на 
уборке картофеля. Бывает, 
заменяют комбайнеров.

Действующие в совхозе 
меры морального и матери
ального поощрения за удар
ный труд распространяются 
и на студентов. Ежедневно 
представители администра
ции, партийной и профсо
юзной организаций вручают 
им талоны на получение 

’ премий. Среди лидеров 
социалистического сорев
нования командир назы
вает Дмитрия Кима, Сергея 
Ботина, Альгиса Вайткуса, 
Олега Тюлькова и Сергея 
Савиных. Старательностью 
в труде отличаются и те, 
кто занят затариванием ви- 
тамигшой травяной муки на 
АВМ и укладке тюкового 
сена на фуражном дворе 
фермы.

— Надежней помощников

не сыскать, — хвалит сту
дентов секретарь парткома 
П. Н. Бердова, — ни минуты 
не сидят без дела. Если в 
автобусе, увозящем ребят в 
столовую на обед, всем не 
хватает мест, следующего на 
дороге ждать не станут, - а 
возвращаются к картофеле
копалкам. А Kai:-To пришли 
в партком и заявили; «Мы 
же и по вечерам мозкем за
няться чем-то полезным для 
совхоза». Сами вызваДись 
напилить дрова для детско- 

' го сада, помогали старуш- 
кам-пенсионеркам в уборке 
картофеля. Молодцы ребя
та!
• Такого же мнения о сту
дентах директор совхоза 
«Первомайский» А. П. Азс  ̂
ев. Парни добросовестно по
трудились на АВМ, зерно- 
комплексе и уборке турнеп
са, а -сдевушки здорово по
могли совхозу в подготовке 
скотопомещений к зиме. На
вели красоту во дворах на 
центральной ферме. Побе
лили* покрасили в коровни
ках и подсобных помещени
ях. В затруднительном по

ложении оказались админи
страция совхоза и комитет 
профсоюза, решая, кого из 
ребят наградить почетной 
грамотой. Их вр5'чили Мар
гарите Пульга, Ольге Добры
ниной, Эдуарду Репникову 
и Вячеславу Суятину.

Не могут нахвалиться доб
росовестными помощниками 
машинисты зерносуши-тьно- 
го комплекса Моховского * 
отделения совхоза «Новосе- 
ловекпй» л. к. Оглодэк, 
с. Е. Ушков и управляю
щий отделением В. В. Па
нов. Безотказно трудяуся 
здесь студенты под руковод
ством Игоря Шаталова. Без 
лишних уговоров спешат ту
да, где требуются их моло
дые руки. Пасут коров, до
ставляют на дойку и в скот- 

■ ные дворы корма и концен
траты. И студенты отряда 
Галины Сватковой не чура
ются никакой работы. Об 
этом рассказывал директор 
ордена Трудового Красного 
Знамени Нарьшекой госу
дарственной селекционной 
станции В. Р. Волков.

Не останется у сельчан 
представление о студентах 
как о городских белоручках, 
боящихся непривьиной ра
боты. Добрым словом вспо
минают ребят из отряда Ми
хаила Хабарова новоселы 
совхоза «Инкинский». В но
вых домах студенты выпол
нили отделочные работы 
так, как ^удто век этим за
нимались.

Н. ГОЦУЦУРА, 
ваш собкор.'

ОВЪЕКТ и с с п е а о в ш я - с е р щ е
Сегодня в Томске начинает работу международный 

симпозиум «Актуальные проблемы кардиологии». Его 
участники — ведущие кардиологи нашей страны и ГДР— 
рассмотрят различные вопросы, связанные с классифи
кацией, распространенностью, диагноспякой, ранней про
филактикой и лечением сердечно-сосудистых заболева
ний.

Большое внймание будет уделено также вопросам 
внедрения достижений медицинской науки в практику, 
автоматизации научных исследований в области кардио
логии.

Над решением проблем, 
указанных в программе 
симпози^'ма, успешно рабо
тают ученые Сибирского 
филиала Всесоюзного кар
диологического научного
центра АМН СССР.

От1срытие этого учрежде
ния в Томске явилось серь
езным вкладом областной 
партийной организации,
Академии медицинских на
ук СССР, дирекции ВКНЦ 
АМН СССР в реалг:зацию 
постановления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР «О 

-дальнейшем развитии меди
цинской науки в регионе 
Сибири и Дальнего Восто
ка».

За истекшие четыре года 
филиал превратился в 

■ крупный научно - исследо- 
вательсг.ий институт с кол
лективом бо.тее 500 человек. 
В его состав входят 18 на
учных подразделений, кли
ники иа 200 коек, кардиоло
гический диспансер.

Сибирский филиал ВКНЦ 
АМН СССР осуществляет 
научно - методическое -ру
ководство лечебно - профи
лактическими учреждения- 

, ми в регионе Сибгери и 
Дальнего Востока по вопро
сам клиничесг.ой кардиоло
гии и внедрения научных 
достижений -в практическое 
здравоохранение. Основным 
научным направлением яв
ляется эпидемиология, про
филактика и дйспаи'-ериза- 
ция ишемической болезни 
сердца и артериальных ги
пертоний, изучение' меха
низмов возникновения и 
развития сердечной недоста
точности, разработка и усо- 
всрщснстЕОвание методов ее 
ранней диагностики, профи
лактики и лечения.

За короткий период том
скими кардиологами была 
разработана программа ком
плексной профилактики сер
дечно - сосудистых "заболе
ваний. Она внедрена в про
изводственном объединении 
«Контур». Впервые в стране 
на базе спорткомплекса 
«Томь» при активной помо
щи обкома КПСС создан 
уникальный «Центр здо
ровья». Внедрение на его 
‘базе новейших методов фи
зического воздействия по
зволило значительно сни
зить число дней временной 
нетрудоспособности от ише
мической болезни сердца и 
артериальной гипертонии 
работников «Контура». Серь
езное значение для разра
ботки и внедрения научных 
программ профилактики и 
лечения болезней сердечно
сосудистой системы имело 
открытием составе филиала 
первого за Уралом кардио
логического диспансера. На
чаты исследования распро
страненности ишемической 
болезни сердца и артериаль
ной гипертонии среди сель
ского населения Томской 
области.

Учёные филиала совмест
но с областным отделом 
здравоохранения активно 
приступили „к разработке 
системы диспансеризации 
населения на основе исполь
зования мобильных консуль- 
татив1:о - диагнсстичес к и х 
комплексов. Базовым райо
ном для отработки системы 
диспансеризации в условиях 
Сибири выбран Колпашев- 
екмй район. С июня 1984 г. 
при активной поддержке 
горкома КПСС и гориспол
кома здесь начата реализа-

ИДУТ по БАМУ 
П О Е З Д А

Это волнующее событие 
по праву пережил и кол
лектив Томского государст
венного проектно - изыска
тельского института «Том- 
гипротраис». Коллектив на
шего института гордится 
своей причастностью к тру
довому подвигу на Востоке.

«Томгипротранс» выпол
нял проектирование голов
ного участка магистрали. 
Изыскательские работы на
чались в 1967 году. Было 
рассмотрено насколько воз
можных вариантов трассы. 
После их тщательного срав
нения выбрали окончатель
ный вариант.

Полевые работы проводи
лись и летом, и зимой. Ус
ловия изысканий — слож
ные: тайга, летом — гнус,
зимой — жестокие морозы, 
снежный покров, местами 
достигающий двух метров, И 
.петом, и .зимой' — жизнь в 
палатках. Вертолеты и вез
деходы. которыми распола
гали полевые подразделе- ' 
ния. сете'твенно. об.пргча,пи 
тяготи Т'.ЗЫ'ЮДтельсКОЙ жи.з- 
ни, 'НО далеко не го всем и 
не всегда. Сясатые сроки 
изысканий и проектирова-

ция программы всеобщей 
диспансеризации. Лаборато
рия автоматизированных си
стем* управления филиала 
разработала мобильную ав
томатизированную систему 
для массовых профила^сти- 
ческих обследований в кар
диологии, которая в настоя
щее время проходит испы
тание в кардиологическом 
диспансере.
' Серьезные исследования 
проводятся в клиниках фи
лиала. В научно - методиче
ском плане они соответству
ют самому высокому уров
ню современной клиниче- 
•ской кардиологии. В фили
але широко ■ внедрены такие 
методы, как эхокардиогра
фия,  ̂ вентрикуло-коронаро- 
графия (контрастное иссле
дование коронарных сосу
дов и.желудочков сердца), ра
диоизотопная диагностика, 
разнообразные функцио
нальные нагрузочные про
бы. Разработан и внедрен в 
практику программио-аппаг 
ратный комплекс для авто
матизированной диагностики 
размера инфаркта iviKOKcp- 
да. Широко проводятся сов
ременные иммунологиче
ские и биохимические ис
следования.

В отделении электрокар
диостимуляции и вспомога
тельного кровообращения 
для лечения нарушений 
ритма сердца применяются 
практически все известные в 
настоящее время способы: 
лекарственная терапия, вре
менная эле1(:трокардкостиму- 
ляция, имплантация олект- 
рокардкостимуляторов, опе
рации на проводящей систе
ме сердца, вспомогательное 
кровообрантепие. Индивиду
альный подбор лекарствен
ных препаратов проводится 
с помощью специального 
монитора — аппарата, кото
рый позволяет круглосуточ
но регистрировать электро
кардиограмму на магнитную 
ленту, с последующим, авто
матическим анализом ее.

Особого внимания заслу
живает внедрение в клини
ческую практику таких сов

ременных методов лечения, 
как внутрикоронарный
тромболифш при инфаркте 
миокарда (растворение
тромба путем введения в 
артерию специального пре
парата), балонное расшире
ние суженных почечных со
судов при особой форме ар
териальной гипертонии. Это 
уже уровень самой передо
вой мировой кардиологии. В 
этом ученые нашего инсти
тута смогли убедиться при 
посещении ведущих кардио
логических клиник Швеции, 
ФРГ, ГДР, Чехословакии.

Ученые отдела теоретиче
ской кардиологии сконцент
рировали внимание на изу
чении механизмов развития 
сердечной недостаточности и 
разработке на основе этих 
исследований новых методов 
лечения. Наиболее перспек
тивными в этом отношении 
оказались препараты из 
группы опиоидных пепти
дов — веществ, которые вы
рабатываются в головном 
.мозге. Некоторые из них 
синтезированы в ВКНЦ 
АМН СССР и изучены в 
Томске. Впервые установ
лено, Что синтетические ана
логи лей-энкефалина ока
зывают антистрессорное, 
противошоковое действие, 
ограничивают зону инфарк
та миокарда. Эти исследова
ния прогодятся в рамках 
общесоюзной программы 
«Нейропептиды», которой 
руководит академик Е. И. 
Чазов.

За истекший период уче
ные филиала опубликовали 
3 монографии, 6 сборников 
трудов, 198 журнальных 
статей, защищено 3 доктор
ские и 8 кандидатских дис
сертаций. Ведущие ученые 
филиала выступили с док
ладами на 9 международных 
конгрессах.

Р. КАРПОВ, 
академик АМН СССР, 
заместитель директора 
Сибирского филиала Все
союзного кардиологиче
ского научного центра 
АМН СССР по научной 

работе.

На станции Куанда уложено «золотое» звено, символи
зирующее завершение строительства главного железно- 
дорожпогэ пути Байкало-Амурской магистрали. Нй год 
раньше срока открыт путь поездам от Лены до Комсо
мольска- на-Амуре.

Десять трудных и счастливых лет шли к этой встрече 
механизаторы, взрывники, путейцы, мостовики, тоннель
щики.

ния (каждый изыскатель и 
проектировщик хорошо по
нимали свою ответствейность 
за выполнение работ в пла
новые сроки) требовали от 
исполнителей подлинной са
моотверженности. Работали 
и в сзтиь, и в дождь, и в сне
гопад, и в морозы. В лютые 
холода, бывало, что от со
прикосновения с окуляром 
ресницы оставались иа ме
талле теодолита или нивели
ра. В этих условиях изы
скательские и геологические 
партии выполнили свои за
дания. Зарубежнью ясурна- 
листы, побывавшие у наших 
полевиков, восхищались их . 
мужеством и оптимизмом.

К разработке рабочей до
кументации «То.мгипро-
транс» приступил одновре
менно с началом строитель
ства. Чтобы «оторваться» от 
строительных  ̂подразделе
ний, в' институте было мо
билизовано все: уникальный 
производственный опыт со
трудников, четкая техноло
гия работ и, наконец, вре
мя. Работали вечером и в- 
выходные дни. Люди очень 
уставали, но стройка во
время получила нашу про

дукцию. Однако случилось 
так, что плановые оргацы 
пересмотрели проектные 
объемы грузооборота на ма
гистрали, увеличив их. Это 
привело к необходимости 
корректировки трассы и 
расположения железнодоро
жных станций. Большую 
часть рабочих чертежей 
пришлось переделывать.
Это был поистине титаниче
ский труд!

Основная тяжесть работы 
легла'на наших ведущих 
специалистов: главного ин
женера проекта комплекса 
головного участка БАМа
B. В. Жданова, главного 
специалиста отдела изыска
ний и проектирования же
лезных дорог А. И. Богато
ва, главного геолога проекта
C. М. Теплухина, отрасле
вых главных инженеров 
проектов — земляного по
лотна В. С. Тышецко'го, мо
стов — М. Н. Городилова, 
зданий — К. А. Фелтера, 
котельных — Л. А. Мель
ник, главньрс специалистов 
отделов К. Ф. Криушова, 
Л. А. Козленке, Д. П. Ко- 
шечкина, И. Л. Аксенову, 
руководителей отделов А. С. 
Потатуева, Е. Н. Бараблина,

С.. С. Воскресенского, Б. А. 
Костелянца и других..

В постоянном контакте со 
строителями работала на 
станции Лена группа рабо
чего проектирования под 
РУКОВОДСТЕОЦ! А. В. ИЛЬИН
СКОГО.

Сложную работу предстоя
ло проделать ведущим спе
циалистам отдела электри
фикации М. П. Кузнецову, 
В. О. Вощинину и С. С. Ле
онову по внедрению на 
БАМе новой системы элек
тротяги, впервые применяе
мой в СССР. Срочно потре
бовался проект временной 
связи для строителей. С 
этой задачей успешно спра
вились начальник отдела 
СЦБ и связи М. Ф. Макаро
ва и главный инженер про
екта по разделу связи Г. Э. 
Кононова. Своевременно бы
ли выданы проекты посел
ков для строителей архи
тектурно - строительным от
делом института.

Головной участок БАМа, 
проект которого выполнял 
наш коллектив, сдан в по
стоянную эксплуатацию за 
три года до открытия 
сквозного движения.

А. РЯБИНИН.
Институт «Томгипротранс».

Н Ф О Р Ш а и и я

о ч е м  п и ш у т  г а з е т ы  м и р а
Мирные инициативы Со

ветского Союза остаются в 
центре внимания зарубеж
ной печати, которая рас
сматривает Их как свиде
тельство стремления Стра
ны Советов к сохранению 
мира и безопасности на 
земле.

Советский Союз, все госу
дарства — участники Вар
шавского Договора неизмен
но проводят в международ
ных отношениях политику 
мира и разрядки, суть кото
рой — в готовности социа
листических стран решать 
спорные вопросы за столом 
переговоров, последователь
но бороться против агрес
сивной, авантюристической 
политики империализма, пи
шет польская «Трибуна лю
ду». Главным условием ев
ропейской безопасности яв
ляется нерушимость границ 
на континенте в том виде, 
как они были установлены и 
подтверждень! в Ялте и Пот
сдаме, а затем в известных 
договорах соц1галистических 
стран с ФРГ, в Заключи
тельном акте Совещания по 
безопасности и сотрудниче
ству в Европе. Страны соци
ализма решительно отвер
гают попытки кругов НАТО, 
прежде всего — определен
ных сил в ФРГ, поставить 
под вопрос послевоенные по
литико-территориальные ре
альности в Европе, У1ЩЗЫ- 
ваёт орган ЦК ПОРП.

«Советский Союз готов к 
честному и серьезному диа

логу с США, если Вашинг
тон действительно проявит . 
заинтересованность в реше
нии насущных проблем сов
ременности, прежде' всего — 
в обуздании гонки вооруже
ний, — пишет французская 
«Юманите». Газета подчер
кивает одновременно, что 
США никак не желайэт от
казаться от безрассудных 
за.мыслов добиться военного 
превосходства и силой ре
шить 'исход противоборства 
двух мировых социально-по
литических систем. Совет
ский Союз оценивает курс 
США не по словам, а по 
конкретным делам, указы
вает в свою очередь япон
ская «Майнити».

Печать ГДР помещает 
многочисленные публикации, 
посвященные празднованию 
35-летия образования перво
го на немецкой земле госу
дарства рабочих и крестьян. 
ЗЗажнейшим и принципиаль
ным документом называет 
«Берлинер цайтунг» подпи
санную в столице ГДР «Дол
госрочную программу разви
тия сотрудничества между 
Союзом Советских Социали
стических Республик и Гер
манской Демократической 
Республикой в области нау
ки, техники и производства 
на период до 2000 года».

Главная тема чехословац
кой печати — торжества в 
Свиднике по случаю 40-й 
годовщины карпатско-дук- 
линской операции. Сообща
ется о награждении этого 
города орденом Труда.

Под заголовком «Неприсо- 
единившиеся страны призы
вают к прекращению гонки 
ядерных вооружений» ин
дийская «Нэшнл геральд» 
информирует об итогах 
встречи министров иност
ранных дел неприсоедийив- 
шихся стран, состоявшейся в 
Нью-Йорке. Касаясь поло- 
зкеиия в Центральной Аме
рике, участники встречи вы
разили озабочегшость импе
риалистической политикой 
вмешательства и организа
ции интервенций, подчерк
нув, что угроза прямой аг
рессии Вашингтона против 
Никарагуа и других стран 
возросла до тревожных мас
штабов, пишет «Нэшнл ге
ральд». Политика империа
лизма и неоколониализма 
привела к дальнейшему 
ухудшению международной 
ситуации и углублению эко
номического кризиса, заяв- 
■̂ пяет другая индийская га
зета — «Таймс оф Индиа».

Английская' пресса в ре
портажах из ЮАР инфор
мирует о кровопролитных 
столкновениях меязду поли
цией и демонстрантами в 
африканских гетто Иоганне- 
сбурга. Только за минувший 
месяц, по сообщению «Гар
диан», в результате  ̂ звер
ских расправ полиции с 
противниками режима апар
теида в ЮАР погибло не 
менее 60 человек. «Дейли те
леграф» в свою очередь со
общает, что власти Претории 
стягивают в районы беспо
рядков регулярные войска.

I U M  L L M I

ВЕНА. Более 40 стран приняли уча
стие в чрадкцьошю ! Междунтг-одной 
oceHHCii ярмарке. Свыше 2.000 фирм 
представили на ней- лучшие образцы 
своей продукции.

Большой популярностью пользовался 
па ярмарке советский павильон, где 
была представлена продукция из мно
гих союзных республик. В связи с ис
полнившимся в этом году 60-летием-ус

тановления дипломатических отношений 
между СССР и Австрией большое вни
мание в советской экспозиции было 
уделено двусторонним связям, взаимо
выгодному советско-австрийскому тор
гово-экономическому сотрудничеству.

ИА СНИМКЕ; в советском павильоне.
Фото в. Мусазльяна и А. Каткова.

(Фотцхроника ТАСС).

«К о см и ч ески е  
и ссл е д о в а н и я  

н а  б л а г о  

человечества»
ЖЕНЕВА. Е. Коржев пе

редает: «Космические иссле
дования на благо всего че
ловечества» — под таким 
девизом сегодня в Лозанне, 
начал работу очередной, 
XXXV конгресс Междуна
родной астронавтической 
федерации. . В его работе 
участвуют около тысячи 
ученых и сЬециалистов из 
нескольких десятков стран 
мира. Б состав советской де
легации, которую возглав
ляет вице-президент АН 
СССР, председатель совета 
«Интеркосмос» В. А. Котель
ников, входят летчики-кос
монавты СССР С. Е. Савиц
кая и А. С. Елисеев.

Практическое освоение ко
смоса, начавшееся в 1957 
году с полетом первого ’ со
ветского искусственного
спутника Земли, открывает 
перед че.човечествЬм новые 
широчайшие горизонты в 
сам'ых различных областях 
науки и техники.

Важная задача ученых, 
как и всего человечества, 
состоит в том, чтобы не до
пустить первращения кос
моса в арену гонки воору
жений, сохранить его для 
мирных целей. Об этом за
явил бывший президент 
швейцарской конфедерации 
Ж.-А. Шевалла, приветствуя 
участников форума от име
ни швейцарского правитель
ства. t (8 октября).

Угроза прямой 
инте р вен ц и и

НЬЮ-ЙОРК. Над Никара- • 
гуа нависла серьезная угроза 
прямой военной интервен
ции США. Как сообщает 
журнал «Ньюсуик» со ссыл
кой на представителей аме
риканских властей, админи
страция Рейгана уже разра
ботала конкретные планы 
вооруженного вторжения в 
эту страну. Они предусмат
ривают, в частности, нане
сение ударов по никарагу
анским аэродромам и дру
гим объектам.

Одержимый стремлением 
потопить в крови никарагу
анскую революцию, Ва
шингтон даже не считает 
нужным скрывать своих 
преступных намерений. На 
■вопрос корреспондента жур
нала, будут ли США пре
творять в жизнь эти планы, 
один из этих представите
лей цинично ответил; «Это 
легкий вопрос, и ответ на 
него — «да».

Роль подручных Пентаго
на отводится антиникарагу- 
анским контрреволюцион
ным бандам, базирующимся 
на территории Гондураса. 
Как стало известно журна
лу «Тайм», в ближайшие 
две недели они намерены 
начать широкомасштабное 
кторжение на территорию 
республики «с целью от
влечь на себя силы сацди-

нистскои армии» и оолег- 
чить задачу главной удар
ной силе — американской 
военщине.

Эти сообщения американ
ской печати подтверждают 
полную обоснованность заяв
ления о готовящемся импе- 
риалистичесгсом вторжении 
в Никарагуа, с которым вы
ступил, на ЗЭ-й сессии Гене
ральной Ассамблеи ООН 
руководитель этой страны 
Даниэль Ортега. О подго
товке прямой агрессии про
тив сандикистской ' народной 
революции свидетельствуют 
также ускоренное нараши- 
вание американского - воен
ного присутствия на терри
тории Гондураса, активиза
ция деятельности ЦР'У в 
этой стране.

По, данным «Ньюсуик», 
только за последние два го
да шпионское ведомстро 
США истратило на подрьн'- 
ную деятельность прот:'- 
Никарагуа свыше 150 мл:;. 
дол.даров. .

МЕХИКО. Год спустя по
сле бандитского нападения 
на Гренаду, пишет газета 
«Дка», Рейган намеревается 
совершить вж»ржен7ге в Ни
карагуа. йнтервенци.ч США 
в эту страну, указывает 
другая влиятельная газета 
«Эксельсиор», означала бы 
агрессию против всех лати
ноамериканских народов.

I f  С
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Ф|^|1а11 борьбою  н р а се н
З А В Е Р Ш Е Н  Л Е Т Н И Й  С П О Р Т И В Н Ы Й  С Е З О Н .  

П О С Л Е Д Н И Е  Н А Г Р А Д Ы  РАЗЫ ГРАЛ И  Л Е Г К О А Т Л Е Т Ы

Он давно уже стал тради
ционным, I профсоюзно-ком
сомольский icpocc, собираю
щий, как правило, сильней
ших бегунов Томска и об
ласти. Вот и на этот раз в 
Березовой роще на площади 
Южной замелькали разно
цветные майки спортсме-' 
нов. Хотя впору было сви
тера надевать — выпавший 
наггануне снег, изрядно ос- 
лолгннл услови.ч (?Ьревнова- 
нкй. Но хорошая организа
ция стартов. подготовка 
трай; сыграли свою роль; 
финал получился напря- 
ЖЕнным. и легкоатлеты по
казали в целом неплохие 
рег'Л'льтаты.

Праздник, однако, начался 
не здесь, а на п.лощади у 
Дворца зрелищ и спорта. 
Та.м состоялся торжествен
ный парад j-частников крос
са. С ггоиветствисм к физ
культурникам обрати.дись г'̂ - 
itocraob облервпрофа Т. ГЛ. 
Корнеева и ветеран ■ Ве.ли- 
1;ой Отечественной войны 
Герой Советского Союза Г. Н. 
Ворошилов. Нынешний кросс 
—первый из целой серии со- 
ревт'ований, посвященных 
40-летию Победы нашего на
рода над фашистской Гер

манией. И проводи.дся он по 
традиции в День Конститу
ции,

Дистанции кросса были 
проложены в перелеске, на 
старте и финише бегунов 
встречали болельщики. Око
ло тысячи легкоатлетов ве
ли в этот день\ борьбу на 
дистанции. Среди участников 
—ведущие томские спортсме
ны, причем в спор, так ска
зать, с «чистыми» бегунами 
включились представители 
сугубо зимнего вида спор
та— лыжники. Е. Наумов, 
Ы. Петруничева, А. Кузьмен
ков и другие конкурирова
ли на равных с признан
ными кроссменами области.

Особых сюрпризов соревно- 
вани.ч не преподнесли. Побе
ду праздновали действитель
но сильнейшие. Однако 
успех им дался ■ непросто. 
Судите сами, на финише 
лишь десятая доля секунды 
разделила двух старых со
перников — мастеров спорта 
Евгения Окорокова и Васи
лия . Клещеногова. Оба 
спортсмена — неоднократ
ные участники комсомоль
ско-профсоюзного кросса, 
нередко были в нем побе
дителями. В прошлом году

двадцатисемилетний бегун 
из клз’ба «Янтарь» В. Кле- 
щеногов на этой дистанции 
уверенно выиграл главный 
приз, опередив опытных 
Л. Зюзина и О. Груняева. 
Правда, тогда отсутствовал 
Е. Окороков...

— Василий а̂чень грамот
но построил бег, — сказал 
Е. Окороков сразу после 
финиша.—Когда мы ушли 
со старта, он сумел ото
рваться от основной груп
пы. наращивая скорость.

Дистанция 5.000 метров — 
это три круга. После перво
го лидерство прочно удер- 
н^ивaл Клещеногов, ближай
ший преследователь отста
вал метров на двадцать. 
После второго разрыв зна
чительно уменьшился, и 
впереди бежали два глав
ных претендента на побе
ду. Яростной была борьба 
на последних метрах трас
сы, но Е. Окороков, повто
ряю, на долю секунды пе
ресек линию финиша рань
ше...

Итак, воспитанник трене
ра М. И. Карманова вновь 
подтверди.л свой класс. Убе
дительно победили на своих

дистанциях и известные в 
Томске бегуньи В. Епифа
нова («Буревестник») и 
Р. Латыпова («Труд»). Хоро
шие результаты показали 
победители остальных забе
гов—̂ В. Николенко (ГПЗ-5), 
А. Тарасенко (ТПИ), О. Бар
суков' (ТПИ).

Не оказалась нарушенной 
традиция и в определений 
чемпионов в командном за
чете. Вновь признаны луч
шими бегуны студенческого 
спортивного общ е с т в а, 
ГПЗ-5, ТГПИ, обкомов проф
союзов работников просве- 
п;,ения, высшей школы и 
научных учреждений й ра
ботников нефтяной и, газо
вой промышленности. Силь- 
HcittmiViH среди cJ)изкyль- 
турников сельских районов 
признаны асиновцы.

Сезон завершен — сезон 
начинается. Вскоре на трас
сы выйдут лыжники. Спорт 
•— праздник, который не 
кончается.

Е. ФРОЛОВ.
« * *

НА СНИМКАХ; на трассе 
кросса^ награды — чемпио
нам.

Фото А. Петрова.

Т Р Е Н Е Р
.'Ровно двадцать лет назад 

приехал В. Вер ш и н и н 
по распределению в Томск 
и стал старшим трене
ром отделения легкой ат
летики в ДЮСШ «Ян
тарь». На первых порах 
npi-imnocb трудновато. Заня
тия тогда проводились 
главным образом на улице, 
поскольку в единственном 
спортзале тренирова.лись 
представители многих ви
дов. Непросто было и с на
бором воспитанников. Но 
все-таки ' группа легкоатле
тов продолжала трудиться.

невзирая на сложности.
Александр Багрецов. С 

юношеского первенства
СССР приехал чемпио
ном, привез золотз'ю ме- 
да.ть за победу в семиборье 
— с соревнований в закры
том помещении. Кстати, 
ЮКЙ1Й чемпион иакБысших 
результатов добился в мета
нии копья, в том самом ви
де, где был силен его тренер 
Виктор Владимирович Вер
шинин. Сергей Иванченко — 
мастер спорта СССР, силь
нейший барьерист Цент
рального совета, чемпион

ВЦСПС. Александр Рябуха 
— победитель Спартакиады 
школьников РСФСР, автор 
высшего результата . странь! 
в семиборье среди юношей. 
Четыре ученика Вершинина 
стали мастерами спорта, 
пятнадцать легкоатлетов вы- 

' полнили норматив кандида
тов в мастера. О таких до
стижениях мечтает, конеч
но, кангдый педагог.

Долгие годы шли к ре
корду об.дасти по прыжкам 
в высоту тренер и его уче- 
шп: Сергей Венедиктов. До
бились своего, и вот уж 
пять лет, itait томские пры
гуны стремятся' превысить 
достижение спортсмена из 
«Янтаря». Пока рекорд дер
жится...

А у тренера Вершинина— 
новые ученики, новые за
боты, совместные планы с 
коллегами по работе. Твор
ческое содружество связы
вает Виктора Владимирови
ча с педагогами Анной 
Александровной Гумеровой и 
Сергеем Николаевичем Хар-- 
лаповым. Мх коллективный 
труд дал уже первые ре
зультаты: звания мастера
спорта СССР добилась 
Н. Мочалкина — рекорд
сменка области в семиборье, 
прыжках в длину и высоту. 
Наташа — бронзовый при
зер первенства Сибири, уча
стница чемпионата СССР.

В. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

епоФтаж
— Сначала посмотрите на 

наш «оркестр». — шутит 
начальник телеграфно - те
лефонной станции А. В. 
Попадейкин. — Для того,, 
чтобы лучше оценить досто
инства автоматики, надо не
пременно пройти через этот 
цех.

Мы находимся в операци
онном зале телефонной стан
ции. Том самом, где работа
ют «девушки», к которым 
мы взываем о помощи, «на
бирая вечное ноль семь».

Сравнение, же с оркестром 
вполне уместно. Есть здесь 
свой дирижер ' — началь-. 
ник смены, свои первые 
скрипки, умеющие виртуоз
но соединять абонентов и 
обеспечивать в несколько 
раз больше переговоров, чем 
этого требуют строгие, тех
нические нормы. В эти ут
ренние часы «солистам» 
приходится тяжело. В нача
ле рабочего дня всегда боль
шой объем телефонных ле
тучек и мини-совещаний. 
Телефонистки будто привя
заны к целой паутине про
водов. Только одна , линия 
более или менее свободна... 
Москва еще спит.

Поднимаемся этажом вы
ше ц попадаем во владения 
электроники. Бесконечные 
ряды шкафов, начиненньгх 
проводами и схемами.

Мои собеседники — ин
женеры автоматическор! ме
ждугородной телефонной 
станции В. Г. Кобычев и. 
Ю. М. Шатохин — не так 
уж давно начинали здесь 
«с нуля». Помогали таш
кентским специалистам мон-

« О Р К Е С Т Р »  
И  А В Т О М А Т И К А

тировать и налаживать обо
рудование. Попутно учились 
с ним работать. Теперь са
ми обучают молодых спеип- 
алистов. помогают «найти об
щий язык» с электроникой.

— Постепенно оборудова
ние прирабатывается — от
казов становится меньше. 
Да и мы к нему привыкаем, 
быстрее отыскиваем и уст
раняем неисправности. — 
рассказывает Владимио Ко
бычев. •— За сутки обеспе
чиваем 2.200—2.500 соедине
ний. Подобное оборудование 
в Кемерове’ дает около две
надцати тысяч, а в Красно
ярске и того больше. Од
нако полностью загрузить^ 
автоматическую междуго
родную телефонную стан
цию можно будет только че
рез несколько лет. Для 
того, например, чтобы обе
спечить автоматическую
связь со всеми районами об
ласти, в райцентрах надо 
смонтировать свои мини- 
АТС. Но наибольший объем 
соединений даст выход на 
крупные города европей
ской части страны.

Электроника не знает ус
талости, но людям с ней ра
ботать непросто. Вот один 
из блоков АМТС’передал ин
формацию о разговоре на 
телетайп. Телетайп .бесстра
стно записал. А после такой 
«равнодушной» записи по
рой закипают страсти.

Расшифровкой телетайп
ных лент, учето.м всех пе
реговоров, а значит, и рас
четами с абонентами зани
мается особая группа. Семь 
человек выполняют однооб
разную, монотонную работу. 
Каждую строчку телетайп
ной ленты надо при помощи 
особого трафарета расшиф
ровать — определить, с ка
ким городом состоялся раз
говор, с какого телефона и 
какова его продолжитель
ность. К концу дня строчки 
в плазах девушек начинают 
сливаться. Случаются ошиб
ки.

— Если вам придет не
правильный счет, не спеши
те с резкими словами в ад
рес автоматики или людей. 
Позвоните нам. И если 
ошибка по нашей вине •— 
исправим, извинимся, — го
ворит инженер расчетной 
группы Нина Филипповна 
Попыхина.

— Наш отдел работает за 
вычислительный центр и 
отстает от его графика на 
пять дрей. Ошибки стараем
ся быстро выявить и испра
вить. Скоро нашу работу 
возьмет на себя машина, 
тогда останется только по
могать ей, А пока...

С одним счетом порой 
приходится возиться очень. 
долго.. Автоматика доверчи
ва, предоставляет разговор,

не спрашивая, из чьего 
кармана тот будет оплачен. 
Иногда при расшифровке 
выясняется, что звог^ши с 
общего телефона детского са
да и.ли поликлиники. Слуя:еб- 
ной необходимости в подоб
ном разговоре у этих орга- 
Н1'1заций явно нет. Значит,. 
звонок был частный. А кто 
его будет оплачивать? Зло
употребляют иногда довери
ем соседей, сослуживцев. Не
честных людей немного, но 
все-та1си они есть. Прибав- 
.пяя , забот расчетной служ
бе, они порой способствуют 
новым ошибкам.

Руководители предприятий 
и учреждений сумели уже 
оценить преимущества авто
матизированной междугород
ной телефонной связи. Бы
стрее происходит соедине
ние, лучше слышимость, не 
надо переплачивать за 
срочные переговоры. Удоб
но.

Р1о не все еще оказали от
ветную услугу телефонной 
станции. Чтобы реально 
оценить, с каких телефонов 
междугородная связь необ
ходима, надо составить их 
список. Прислать эти сведе
ния вместе с номером бан
ковского счета на станцию. 
Тогда можно будет строже 
спрашивать с тех, кто неза
конно пользуется услугами 
АМТС.

К. ЧЕРНАВИН.

1!1.1=<е1|Щ

К н и г а  д л я  
пчеловодов
Хорошим пособием, как 

для работников колхоз
ных м совхозных пасек, 
так и для пчеловодов- 
любителей будет книга 
«Технология ^ухода за • 
пчелами», написанная до
центом Новосибирского 
сельхозинститута В. {Г. 
Кашковским. Ее выпу
стило недавно Западно- 
Сибирское - издательство.

В основу книги поло
жены многолетние автор
ские исследования, опыт 
передовых пчеловодов Си
бири. Разработанная ав
тором технология обсуж
далась на выездной сес
сии ВАСХНИЛ' и реко
мендована для внедрения 
на пасеках нашего реги
она. При ее применении 
производительность труда 
пчеловодов возрастает 
втрое, а товарность па
сек — в четыре раза.

В. СЕРДЮК.

С т у д е н т а  м 
об искусстве
В межвузовском уни

верситете искусств в на- 
стзшившем учебном году 
немало нового. Здесь 
нынче будут учиться не 
только первокурсники, но 
и студенты старших кур
сов — всего 12 тысяч 
слушателей. На четырех 
факультетах: театраль
ном, изобразительном, 
музыкально.м и киноис
кусства.

Два цикла лекций му
зыкального , факультета — 
«Советские композиторы 
— лауреаты Ленинских 
премий» и «Критика бур
жуазных течений в сов
ременной музыке» — раз
работаны для преподава
телей. Занятия на фа
культете киноискусства 
станут вести преподава
тели и студенты ВГИКа. 
П.цанируются занятия и 
по изучению искусства 
театра. Студенты не толь
ко прослушают лекции, 
но и примут ^шастие в 
обсунсдении спектаклей.  ̂
Всем участникам Леиин- 
ско/го зачета будут вру
чены удостоверения сту
дентов университета ис
кусств.

В. АНТОНОВА.

'У тв е р ж ден а
д о к т о р с к а я
На днях в Томском ин

ституте вакцин и сыворо
ток получено сообщение 
из столицы о том, что 
•Высшая аттестационная 
комиссия утвердила при
своение руководителю 
лаборатории вирусных 
вакцин ТомНИИВСа Р. Г. 
Соляник ученой степени 
доктора биологических 
наук.

Материалами для дис
сертации послужили мно
голетние исследования и 
разработка профилакти
ческих препаратов, пред
отвращающих заболева
ния людей и сельскохо
зяйственных животных 
от инфекций.

.! Г. КОВАЛЕВА.

Сегодня по области — об
лачная погода, местами ела-

1 [ Т В ] 1 И 1 .
СРЕД А, 10 октября 

П ЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. Концерт. 
9.20. «Княжна Мэри». Худозие- 
ственный фильм. 10.55. «Клуб 
путешественников». 11.55. Но
вости.

С 12.00 до 14.15 — перерыв. 
14.15. Новости. 14.35. Доку

ментальные фильмы телевизи
онных студий страны. 15.45. 
«Прикоскозеыие». Стихи С. То- 
комбаевой. 16.30. «Рассказы
вают наши корреспонденты». 
17.00. «...До ^иестнадцатп и 
старше». 17.45. «Мир расте- 
Hiiii». 18.30. «Хроника лунных 
ночей». Научно популярный
фильм. 18.45. «Сегодня п ми
ре». 19.05. Программа телевн-

ТЕАТР ДРАМЫ
10 октября. «Ревнивая к се

бе самой» — 19-30.

10 октября. «Собака Баскер
вилей»» — 19.

3 связи с болезнью основ
ного исполнителя эстрадные 
концерты, объявленные с 12 
по 14 октября, отменяются.

.1 С и :й о
в  КИНОТЕАТРАХ;

«ГОДИНА»
10 октября. «Блистающий  

мир» — 9. 10-50. 12-40, 14-30. 
16-20, 18-10, 20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 октября. «Завещание про 

фессора Доуэля» — 9 10-50
12-40 14-30. 16-20. 18-10. 20
21-50. «Ш анс» — 8-40. 10-20
12. 13-40. 15-20. 17. 18-40,20-20 
22. «Природа в опасности» -- 
о, 10-05. 11-10, 12-15, 13-20
14-25. 15-30. 16-35, 20.

бый снег, слабая метель, ве
тер ccDCi; о-заподный, 9—14 •
метров в секунду, температу
ра О—5 градусов мороза, в 
Томске 2—4 гра’ зха морсоа.

11—12 октября — облач
ная с проягнештями погода,

дснил Молд.авск011 ССР, посоя- 
идсиная 60-лстшо обра.зованнл 
респуб.'шки и сОодаТТия Ком- 
м.унистической партии Мо.лда- 
пии. 21.00. «Грсмл». 21.35. 
Л. Вампилов. «Дом окнами в 
поле». Фильм-спектакль. 22.05. 
Концерт артистов балета. 22.45. 
«Сеголил в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

8.00, Утренняя гимнастика. 
8.15. «Должность с непредви
денными ситуациями». Доку
ментальный фильм. 8.35; 9.35. 
«Обществоведение». 10-й класс.
9.05. 12.40. «Немецкий язык».
10.05. «Командировка в Ан
тарктиду». Передача 1-я. 10.35, 
11.40. «Общая биология». 9-й 
класс. 11.05. «Мамина школа». 
12.10. И. С. Тургенев. «Отцы и 
дети». 9-й класс. 13.10. «Со
ветское изобра.зитсльное ис
кусство». 14.10. <Ф. Энгельс.
Страницы лаюни». 14.55. И.-Б.' 
Гете. «Фауст». 15.25,. Новости.

С 15.30 до 17.30 — перерыв.

«ОКТЯБРЬ»
10 октября. «Завещание про

фессора Доуэля» — 9, 10-50,
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«ПИОНЕР»
10 октября. «Новые приклю

чения неуловимых» — 9, • И ,
13, 15. «Соучастники» — 17
19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
10 октября. «Фантоцмй про- 

•тив всех» — 9. 10-40, 12-20,
14. 16, 17-40, 19-20, 21. «Тан
цор «диско» (две серии) — 9, 
11-30, 14. 16-30. 19. 21-20.

«СИБИРЯК»
10 октября. М ультсборник 

N9 63 — 9-20. «Очень важна.я . 
персона» 11, 12-40, 14-20,
16. 17-40, 19-20. 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
10 октября. «Жизнь так  ко

ротка» — 17, 20
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
10 Октября. «Красный гал

стук» — 11-30, 15. «Европей
ская история» — 17. 19, 21. 

д о м  'КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

10 октября, «^ лож ник» — 
19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
10 октября. «Выстрел в ле-CV» 1 я 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П
10 октября. «Золушка» — 

10. «Блондинка за углом» —
17-30, 20-30.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ 

12, 13, 14 октября
ОТКРЫТИЕ XXXIX СЕЗОНА 

12 октября (пятница), в 11 часов

в 19 час. 30 мин.

Премьера 
«КОШКИН дом»

(для детей от 5 лет).

С. Маршак

В. Коростылев

Г. Остер

Премьера 
«ПИРОСМАНИ»

(для взрослых).
13 октября (суббота), в П часов

«ПРИВЕТ МАРТЫШКЕ»
(для детей от 5 лет).

в 19 час. 30 мин.
РэД Брэдбери

Премьера
«МАРСИАНСКИЕ ХРОНИКИ»

(для взрослых).
14 октября (воскресенье), в 11 часов

Г.-Х. Андерсен
I Премьера

«СТОЙКИЙ О.КОВЯНИЫЙ СОЛДАТИК»
(для детей от 7 лет).

в 19 час., 39 млн.
К. Гольдони

Премьера
«МИРАНДОЛИНА» («ТРАКТИРЩИЦА»)

(для взрослых).
Главный режиссер театра — Роя^ан ВИНДЕРМАН. 
Наш адрес: пер. Кооперативный, 4. Проезд городским 

транспортом до сстановки «Площадь им. В. И. Ленина».

То.чский областной художественный музей 
ПРИГЛАШАЕТ В ЛЕКТОРИЙ

Цикл 1
«Азбука искусства» (I).

Цикл 1-а '
«Азбука искусства» (II).

(Для м.дадших, школьников).
Цикл 2

«Какое оно, искусство?»
(Для широкого круга слушателей).

Цикл 3
«Литература и изобразительное искусство».

(В помощь школе).
Цикл 4

«Очерки русского искусства».
Цикл 5

«Выдающиеся русские живописцы».
Цикл 6

«Художественная жизнь Томска».
Цикл 7

«Искусство нового мира»
(Искусство СССР).

Цикл 8
«Выдающиеся советские живописцы».

Цикл 9
«Очерки истории художественных стилей».

Цикл-10
«Искусство итальянского Возрождения».

Цикл 11
«На рубеже веков»

(Французское искусство второй половины XIX — 
первой половины XX вв.).

К 40-ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ (вне циклов):
«Советское искусство в годы Великой Отечественной 

войны».
«Советский плакат 1941—1945 гг.»
«Художники студии им. Грекова».
«Искусство в борьбе за мир».
Циклы лекций проводятся по коллективным заявкам. 
Заявки принимаются в отделе пропаганды Томского об- 

шетного художественного музея (пер. Нахаиовича, 5). 
Оп.пата — по перечислению и за наличный расчет. 

Справки IJO тел.' 2-53-89, 2-58-35, 2-41-06.

слабый скег, ветер северо- 
олпа.-пый, 7—12 метров в 
секунду, температура ночь;о 
4—9 1га-уеов мороза, по сс- |>- 
Б':ру оЗла''Ти 1о—15 гра-у- 
гг'з моэоза, днем С—5 гра- 
.-усов мопоза.

ТОМСК
17.30. Кннопрограмма.

МОСКВА
18.00. Новости

ТОМОК
18.15. «За безопасность дви- 

л;еш1я». До1;умснта.тьные фнль- 
.МЫ. 10.40. <'1КивОТНСВОДСТБО — 
ударный фронт*'. 10.00. «День 
оЗласти>. 10.15. «Будни спор
тивной шко.ты*-. 19.45. Докт,'- 
ментальный фи.ть.м.

МОСКВА
20.00. «СпркоГшой ночи, малыши!»

ТОМСК
^  20.15. Играет лауреат Бсесо- 
ю:;ного коньгурса ансамбль на
родны;; инструментов Сверд
ловской фи.'1армончи.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Род

ное дело». Художественный 
фильм. у

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Администрация, партий
ная, профсоюзная оргаиц- 
зацип II коллектив авто
парка ОПХ пм. Б. И. Сидо
ренко извещают о скоро
постижной смерти водителя 
автохозяйства

АНТОНЕНКО
Леонида Александровича

и выражают глубокое собо
лезнование семье покой
ного.

Лдмшшстрация, общест
венные организации и кол
лективы работников обла
стного II городского управ
лений водопроводно-канали
зационного хозяйства с 
глубоким прискорбием из
вещают о скоропостижной 
смерти бывшего главного 
энергетика

ЛОКТИОНОВА
Вла.димирп Тарасовича.

Родные II близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о безвременной кон
чине инвалида Великой 
От0честпр1т>'’*̂й nniiHbi 

СТАРЫ Х
' Николая Павловича.

ч-

ПОДПИСНАЯ ЦЕНА НА 
ГОД 7 РУБ. 80 ' КОП. 
ПОДПИСКА ОФОРМЛЯЕТ- 

' СЯ ВО ВСЕХ ОТДЕЛЕНИ
ЯХ СВЯЗИ И У ОБЩЕСТ
ВЕННЫХ РАСПРОСТРАНИ
ТЕЛЕЙ. ИНДЕКС 54200. ' 

.ПОДПИСКА ПРОДЛИТСЯ 
ДО 1 НОЯБРЯ.

Издательству «Красное 
знамя» срочно требуется 
кзалифицпровапный столяр. 
Жилплощадь предоставляет
ся по” 'договоренности.
 ̂ Обращаться: г. Томск, ул. 
Советская, 47, тел. 3-17-76.

Г
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